

**23 DE FEBRERO 2021
PRIMERAS PLANAS**



Incumplen austeridad, gastan 4 veces más



Van contra Duarte con cinco testigos



AMLO: es exagerado y erróneo el reporte de la ASF



AMLO: es exagerado y erróneo el reporte de la ASF



Detienen a esposa de El Chapo en EU



Cuelga el FBI a Emma Coronel narco, soborno, conspiración...



Anuncian escuelas privadas regreso a clases presenciales



Las escuelas de paga abrirán el 1 de marzo



Temen golpe a la inversión con reforma



Presionan al tipo de cambio la inminente reforma eléctrica de AMLO



Multiplican fraude en 8 estados a nombre de la Secretaría de Bienestar



AMLO reclama y recula la ASF



Mexicanos rompen récord en ahorros



Captura FBI a la esposa de El Chapo



Preparar la defensa



Tras reclamo de AMLO, ASF se corrige



Aplicarán Sputnik V en Xochimilco, Tláhuac e Iztacalco



No debe prestarse a campañas de nuestros adversarios



EL CONTENIDO PERIODÍSTICO QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL

INFORMACIÓN

EDUCACIÓN SUPERIOR

- La UNAM contraerá su presupuesto para este año (La Jornada, p. 15)
- Clases presenciales en la UNAM cuando el semáforo esté en verde (La Jornada, p. 31)
- Mantienen UNAM, IPN y UAM clases a distancia (La Razón, p. 9)
- Duelos prolongados requieren apoyo profesional (Excelsior, p. 6)
- Culpan a la Unach y al sector salud de Chiapas por muerte de médica (La Jornada, p. 27)
- TES de Chicoloapan / Llegan energías renovables a Teotihuacán (El Universal, p. 1-Generación Universitaria)
- Visto bueno a espacios en universidades (La Jornada, p. 8)

SEP

- Adelantaré SEP becas y apoyos en el mes de marzo (Ovaciones, p. 9)

SECTOR EDUCATIVO

- Discordia entre particulares sobre el regreso a las aulas (La Jornada, p. 15)
- Anuncian escuelas privadas regreso a clases presenciales (La Crónica, p. PP y 6)
- El 90% de las guarderías privadas en la CDMX está a punto de la quiebra (La Crónica, p. 6)
- Analizan el regreso a clases en Michoacán (Edomex al Día, p. 8)
- SLP está comprometido con la educación dual: J.M. Carreras (El Economista, p. 38)
- Retos y avances de género (El Universal, p. 6 y 7-Generación Universitaria)
- Detectan anomalías a programas sociales (Reforma, p. 4)

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
23/02/2021	1	15

La UNAM contraerá su presupuesto para este año

JOSÉ ANTONIO ROMÁN

Con la finalidad de hacer más eficaz y transparente el ejercicio y control de gasto, rendir cuentas y generar ahorros durante el presente ejercicio, la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) puso en marcha el Programa de Racionalidad Presupuestal 2021, obligatorio para todas las entidades y dependencias académicas de la institución.

Publicado por la *Gaceta UNAM* en su edición de ayer, el programa establece, entre una larga lista de medidas, que sólo se crearán plazas laborales para la atención de nuevos proyectos académicos o para proyectos prioritarios; se reducirán los gastos de viáticos para el personal y pasajes aéreos, incrementando la realización de actividades docentes, de investigación y de extensión y difusión cultural a través de Internet y medios digitales, y no será posible una partida mayor al pago de tiempo extra que al erogado en 2020.

Tampoco se contará con presupuesto para la adquisición de mobiliario y equipo, con excepción de las dependencias de nueva creación; tampoco se realizarán adquisiciones de vehículos, salvo los que sustituyan a vehículos siniestrados, robados o aquellos en que se demuestre su obsolescencia, además de que no se autorizará nuevas líneas de telefonía celular, con excepción de las destinadas a entidades de nueva creación o proyectos prioritarios.

En diciembre pasado, el Consejo Universitario aprobó un presupuesto para 2021 de 46 mil 644 millones 845 mil 669 pesos, monto apenas 0.03 por arriba del ejercido el año anterior. Se manifestó que dicho monto “era suficiente” en medio de la austeridad.

Firmado por el rector Enrique Graue Wiechers y el presidente del Patronato Universitario, Othón Canales Treviño, el programa indica también que todas las entidades y dependencias académicas deberán implementar un programa en materia de ahorro y protección al medio ambiente, el suministro de energía eléctrica y de agua, que considere sustituir luminarias por lámparas ahorradoras, instalar sensores de presencia para la activación de iluminación y realizar adecuaciones para eficientar el uso de agua.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
23/02/2021	1	31

Al cierre

Clases presenciales en la UNAM cuando el semáforo esté en verde

DE LA REDACCIÓN

La UNAM informó que las actividades escolares presenciales no se reanudarán sino hasta 10 días después de que el semáforo epidemiológico local se encuentre en verde y el profesorado ya haya sido vacunado.

En el caso de que dicho semáforo se encuentre en color naranja, indicó que sólo se realizarán las actividades primordiales para el cumplimiento de actividades administrativas, de investigación y de cultura, previo a un acuerdo bilateral en las distintas entidades académicas, con las medidas de protección e higiene necesarias.

Este aviso a la comunidad se da luego de que el pasado viernes el color del semáforo sanitario en la Ciudad de México pasó a color naranja y las autoridades capitalinas indicaron que, a partir de este lunes 22 de febrero, las universidades públicas y privadas ubicadas en esta zona podrían realizar clases prácticas y de laboratorios para los estudiantes que estén en espera de cumplirlas para titularse y que pertenezcan a las áreas de ciencias de la salud.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
23/02/2021	1	9

Mantienen UNAM, IPN y UAM clases a distancia

Redacción • La Razón

LA UNIVERSIDAD Nacional Autónoma de México (UNAM), Autónoma de México (UAM) y el Instituto Politécnico Nacional (IPN) aún no regresarán a clases presenciales y se mantendrán en la modalidad a distancia.

En un comunicado, la UNAM expuso que el regreso a clases presenciales sólo podrá llevarse a cabo cuando el semáforo local esté en color verde y todo el personal docente haya sido vacunado contra Covid-19.

En tanto, 10 días después de que se declare semáforo amarillo en la CDMX se podrá tener un aforo máximo de 30 por ciento del personal académico y administrativo de grupos no vulnerables. Mientras que las actividades esenciales para los trámites académicos, administrativos, de investigación y difusión cultural que se hayan acordado podrán llevarse a cabo 10 días después de la entrada en vigor del semáforo naranja.

La UAM tiene un mensaje en su página oficial en el que mani-

festó que se mantendrá el calendario escolar aprobado por el Colegio Académico y las actividades previstas en el Proyecto Emergente de Enseñanza Remota.

"Es necesario precisar que cualquier cambio que se suscite en relación con la situación actual será valorado, en primera instancia, por los órganos competentes, privilegiando en todo momento la salud y la seguridad de la comunidad universitaria; en caso de tomarse alguna determinación, la Universidad lo comunicará oportunamente por los canales oficiales, ratificando su compromiso con ella", señaló.

Por su parte, el IPN en un comunicado por el ciclo escolar 2021-2 informó que este lunes regresaron a clases a distancia más de 202 mil alumnos de los niveles medio superior, superior y posgrado.

En contraste, la UVM anunció la apertura de los laboratorios para las carreras de Ciencias de la Salud en Ciudad de México, el cual será gradual a partir del 1 de enero. Esto luego de que la Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, permitió estas actividades.

18
De Marzo de 2020 se suspendieron las clases presenciales



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
23/02/2021	1	6

EXPLICA ESPECIALISTA DEL POLITÉCNICO NACIONAL

Duelos prolongados requieren apoyo profesional

Quienes sufren pérdidas causadas por la pandemia deben considerar la ayuda de expertos

POR LAURA TORIBIO
laura.toribio@gimm.com.mx

Ante la pandemia de covid-19 que ha ocasionado diversos procesos de duelo por la pérdida de seres queridos, el Instituto Politécnico Nacional (IPN) advirtió que si estos se prolongan por más de seis meses es necesario buscar apoyo profesional.

Gerardo Leija Alva, investigador de la institución académica, dijo que es necesario vivir la tristeza a través del duelo, pero si aparecen pensamientos de desesperanza es importante obtener atención profesional para evitar caer en estados de depresión.

En este contexto, destacó que conviene generar redes de apoyo social en torno a los dolientes para mostrarles solidaridad, empatía y ayudarlos a sobrellevar de mejor manera el proceso de pérdida durante esta pandemia.

Explicó que la etapa de duelo varía de una persona a otra y se considera aceptable que dure de tres a seis meses como máximo, porque, de lo contrario, es importante buscar un especialista para recuperar su salud emocional.

“Mientras más apegada haya sido una persona al ser querido, el proceso será más difícil. Al principio son normales los episodios de llanto, el aislamiento y la falta de apetito; sin embargo, con el paso de los días esa situación debe mejorar. Si, por el contrario, se agudiza y aparecen pensamientos



Foto: Especial

El investigador del IPN, Gerardo Leija Alva, destaca el respaldo de psicólogos y tanatólogos.

oscuros, de culpabilidad, desesperanza o la falta de deseo por vivir, es preciso recibir atención psicológica o tanatológica”, indicó.

Explicó que los psicólogos tienen la preparación requerida para ayudar a quienes les cuesta mucho trabajo asimilar las pérdidas y por ello tienen duelos difíciles; en tanto que los tanatólogos se especializan en el bien morir y en procesos de mayor complejidad.

Destacó la trascendencia de conformar redes de apoyo social en torno a los dolientes, a fin de mostrarles solidaridad, empatía y ayudarlos a sobrellevar de mejor manera el proceso para reintegrarse a sus actividades paulatinamente; además, mencionó la importancia de evitar negar las pérdidas o la emoción de la tristeza, ya que ello impide asimilar la realidad y provoca duelos complicados.

6

MESES

de duelo ante la pérdida de seres queridos sería el tiempo límite para buscar apoyo profesional.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
23/02/2021	1	27

Culpan a la Unach y al sector salud de Chiapas por muerte de médica

ELIO HENRÍQUEZ

Corresponsal

San Cristóbal De Las Casas, Chis., La Red de Colectivas Feministas Universitarias, consejeros técnicos y representantes de las distintas facultades de la Universidad Autónoma de Chiapas (Unach) aseveraron que “la negligencia y la ineficiencia del sistema de salud y de la propia casa de estudios son las responsables de la muerte” de Mariana Sánchez Dávalos, la pasante de medicina encontrada sin vida el 28 de enero en la comunidad de Nueva Palestina, municipio de Ocosingo, donde prestaba servicio social.

“Mariana fue víctima de negligencia de la Unach por segunda ocasión cuando denunció haber sido víctima de abuso sexual en las instalaciones en las que prestaba su servicio y pidió la reubicación, ya que mantenerse allí representaba un peligro para su integridad y su salud emocional, pero la respuesta de la Facultad de Medicina y de las instituciones de salud involucradas fue darle unos días libres, tiempo en el que se negó el pago del apoyo con el cual se mantenía”, dijeron en rueda de prensa en Tuxtla Gutiérrez.

La pasante “se vio obligada a regresar al mismo lugar en el que había sido abusada, acosada y revictimizada”.

Señalaron que las autoridades universitarias y de salud “han demostrado incapacidad para resolver (el caso) con perspectiva de género y empatía; por lo contrario, se han deslindado de toda responsabilidad, tratando de silenciar a los estudiantes, llegando incluso a manchar la memoria de nuestra compañera”.

Manifestaron que van a “actuar en contra de la Unach por la violación sistemática de los derechos humanos de Mariana y de cientos de compañeras que fueron silenciadas”.

Se mejora protocolo, responde la universidad

La Unach informó que “todas las solicitudes han sido atendidas y en lo que respecta al ámbito de la Secretaría de Salud, los cambios se realizan a través de la figura de la comisión para que no se vean afectados por la norma oficial mexicana”.

Mencionó que ya ha iniciado el proceso de mejora del Protocolo de Actuación en Situaciones de Violencia, Violencia de Género, Hostigamiento, Acoso sexual y/o Discriminación.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
23/02/2021	G. UNIVERSITARIA	1

TES de Chicoloapan / Llevan energías renovables a Teotihuacan

MOISÉS SALCEDO
generacionuniversitariamx@gmail.com

Profesores y estudiantes del Tecnológico de Estudios Superiores de Chicoloapan, en el Estado de México, trabajan en un proyecto que planea llevar energías renovables a municipios mexiquenses, empezando por Teotihuacan, zona culturalmente importante para el país pero con rezagos en materia de acceso a la energía.

“La iniciativa surgió en el departamento de Ingeniería en Energías Renovables del campus. Posteriormente, participamos en la más reciente convocatoria del Conacyt para la creación de proyectos para transitar a un sistema energético social y sustentable”, dijo Eduardo Ríos, profesor y coordinador de la investigación.

El doctor Ríos agregó: “hace unas semanas nos enteramos que, junto con proyectos provenientes de diversas instituciones como la UNAM y el IPN, la iniciativa del Tecnológico de Estudios Superiores de Chicoloapan fue seleccionada para recibir un apoyo de 100 mil pesos, los cuales serán utilizados para investigar más a fondo y presentar los resultados en una propuesta integral aplicable durante seis años”.

“Para nosotros es una gran responsabilidad que asumimos gracias al trabajo de los docentes a cargo de la investigación científica. Además, este proyecto ayuda a cubrir esas necesidades energéticas que hoy se presentan no solo en el país sino en el mundo”, comentó Moisés Hernández, director del Tecnológico y principal promotor de este proyecto sustentable.

La propuesta consiste en acercar tecnologías energéticas a la zona, capacitar y sensibilizar a los pobladores para que las aprovechen en sus vidas y actividades económicas. “Haremos un diagnóstico de las necesidades del municipio de Teotihuacan, de acuerdo a lo que se dedican los habitantes y cómo se desenvuelven como sociedad pues, el tener la zona arqueológica tan cerca, influye directamente en su vida”, dijo la doctora Elisa Sánchez, integrante del proyecto y profesora del plantel.

En ese sentido, la académica resaltó que se debe analizar bien qué tecnologías pueden aplicarse, “quizás paneles solares, energía eólica, biomasa, entre otras”.

De ser exitosa esta prueba, accederán a una siguiente fase de selección en el Conacyt donde podrán ser elegidos para obtener apoyos anuales para expandir el proyecto.

El equipo coordinador de la propuesta busca también generar nuevas oportunidades de crecimiento y desarrollo para mujeres de la zona

pues, indican, la perspectiva de género es uno de sus objetivos fundamentales. “Trabajamos en identificar el número de mujeres incorporadas a las actividades productivas para que ellas también se involucren y aprendan sobre el uso de esta tecnología. Buscamos ayudarlas sin cambiar su esfera social. No queremos modificar sus costumbres, más bien nos gustaría dar un valor agregado”, agregó la profesora.

También se beneficiará a los alumnos del plantel. “Esto nos permitirá mejorar su empleabilidad. Paso a paso, los integramos al proyecto y así adquieren experiencia, competencias profesionales y ser parte de empresas y organizaciones con los mismos objetivos. En el proyecto tenemos aliados como Reino Animal y la Secretaría de Medio Ambiente del Estado de México, quienes ya abrieron sus puertas para que nuestros estudiantes realicen sus prácticas profesionales”, declaró el doctor Ríos.

Finalmente, con el avance de esta investigación, las y los estudiantes del Tecnológico de Chicoloapan tomarán un papel importante dentro de la transformación energética del Estado de México, convirtiéndose en expertos de primer nivel en la materia.

“Los alumnos serán agentes de cambio que apoyarán a las comunidades en el aprendizaje de nuevas tecnologías. Además, nos ayudan también a los prototipos que desarrollamos ahora, convirtiéndolos en los principales actores y ejecutores del proyecto. Esto nos permitirá que, el día de mañana, podamos tener un grupo de expertos en energías sustentables dispuestos a trabajar en la transformación energética del país”, dijo David Sánchez, jefe de la Ingeniería en Energías Renovables del plantel. ●



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
23/02/2021	1	8

Visto bueno a espacios en universidades

JOSÉ ANTONIO ROMÁN

Universidades e instituciones de educación superior ya recibieron de las autoridades federales educativas y sanitarias el visto bueno sobre los espacios que serán utilizados como centros de vacunación. En el caso de la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ), los centros serán instalados en los campus de Juriquilla, Corregidora, San Juan del Río y Aeropuerto. Para el caso del estado de México, mañana se instalará en la Universidad Estatal del Valle de Ecatepec (Uneve) uno de los nueve módulos que se han dispuesto. Por lo que toca a la Ciudad de México, también se acondicionarán mañana en la Escuela Superior de Educación Física y en la Escuela Nacional Preparatoria número 1 de la UNAM.

OVACIONES

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
23/02/2021	1	9

Adelantará SEP becas y apoyos en el mes de marzo

La Secretaría de Educación Pública, Delfina Álvarez Gómez, (SEP) dio a conocer que adelantará la entrega de becas y apoyos del programa la Escuela es Nuestra en mes de marzo, para evitar hacer entregas durante las campañas electorales.

Precisó que a través de los programas Becas para el Bienestar Benito Juárez y la Escuela es Nuestra, se adelantará al mes de marzo, con el propósito de garantizar su dispersión en todo el país.

Tras hacer un balance de los programas sociales del Gobierno de México, la funcionaria aseguró que esta disposición permitirá un mejor control en su entrega y que tanto los beneficiarios como sus familias, accedan a mejores condiciones de vida, al recibir los recursos de manera directa.

Precisó que, en el renglón de educación básica se benefician a 3 millones 836 mil 727 niñas y niños, con un monto de 18 mil 416 millones 289 mil 600 pesos.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
23/02/2021	1	15

Discordia entre particulares sobre el regreso a las aulas

JOSÉ ANTONIO ROMÁN

Periódico La Jornada
Martes 23 de febrero de 2021, p. 15

Organizaciones que agrupan a escuelas privadas de todos los niveles educativos se dividieron en cuanto al regreso a clases presenciales en sus planteles, pues mientras la Asociación Nacional de Escuelas Particulares anunció un regreso a las aulas a partir del primero de marzo, la Confederación de Escuelas Particulares exhortó a las autoridades federales y locales a dialogar sobre un programa de reapertura y de protocolos sanitarios.

De acuerdo con datos de la Secretaría de Educación Pública, al ciclo 2019-2020, en el país operaban 34 mil 528 escuelas privadas, aunque se estima que a causa de la reducción de la matrícula y deserción escolar, derivado de la emergencia sanitaria de Covid-19, el número de planteles privados también provocó el cierre de alrededor de 9 mil de ellos, según estimaciones de las propias organizaciones que las agrupan.

En conferencia virtual, Alfredo Villar Jiménez, presidente de la Asociación Nacional de Escuelas Particulares, informó que alrededor de 20 mil de las instituciones privadas regresarán el primero de marzo a clases presenciales, sin necesidad de contar con el aval de las autoridades sanitarias y educativas. Incluso, indicó que están dispuestos a llegar a instancias legales e interponer amparos para poder operar.

Dijo también que el retorno será voluntario, con todas las medidas sanitarias, y estimó que será entre 40 y 60 por ciento de los alumnos quienes retornen a las aulas, mientras que el resto se mantendrá con clases en línea.

En un tono más prudente, la Confederación Nacional de Escuelas Privadas, también representativa de este sector, recomendó preparar y actualizar, si es el caso, los documentos y evidencias que acreditan la incorporación, uso del inmueble, la seguridad de la infraestructura y la atención a los protocolos de prevención, tanto de índole federal como local, siempre resguardando la seguridad de la comunidad escolar.

“Insistimos en la necesidad de utilizar los recursos que tengamos disponibles para preparar al personal en estos protocolos de sanidad como en la adecuación del regreso a clases en modalidad híbrida, considerando que tendremos estudiantes que no regresarán a las aulas de manera inmediata una vez dada la reapertura”, indicó en un comunicado.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
23/02/2021	2	PP Y 6

Anuncian escuelas privadas regreso a clases presenciales

El presidente de la Asociación Nacional de Escuelas Particulares afirma que, independientemente del semáforo, regresan el 1° de marzo

Su dirigente dice que "los estudiantes ya quieren regresar" y que el confinamiento prolongado es "ilógico y arbitrario"; representa a 8 mil planteles

[Cecilia Higuera Albarrán]

6

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
23/02/2021	2	PP Y 6

Escuelas particulares anuncian regreso a clases el 1º de marzo

[Cecilia Higuera Albarrán]

Alfredo Villar, presidente de la Asociación Nacional de Escuelas Particulares (ANEP), anunció este lunes 1º de marzo, más de 8 mil colegios particulares en todo el país de todos los niveles educativos, desde preescolar hasta posgrado, reiniciarán clases presenciales para los estudiantes cuyos padres decidan llevarlos a los planteles educativos, sin importar el color del semáforo epidemiológico en el que se encuentren las distintas entidades federativas.

En video conferencia, sostuvo que tal decisión se tomó luego de que los directivos de distintas escuelas particulares con los padres de familia e incluso algunos estudiantes acordaron volver a clases presenciales “porque son ellos, los estudiantes los que ya quieren regresar a clases”.

En este mismo sentido, argumentó, que el principal fundamento que tienen para el reinicio a clases es que “tenemos el derecho impartir la educación, nadie nos puede restringir esos derechos, además, de que así está establecido en el Artículo 1º de la Constitución”.

Además, añadió, las autoridades “han estado haciendo una serie de arbitrariedades, desde que se es-

❖ El reinicio será gradual adoptando todas las medidas de higiene y distanciamiento social que se requieren, por lo cual se están adoptando modelos extranjeros como la experiencia de España, dice la ANEP



tablectó el confinamiento el año pasado y que primero dijeron que sería por 15 días, luego que sería por un mes, después que hasta mayo, y ya llevamos así más de un año y eso es ilógico y arbitrario, porque no está en ninguna ley que se puedan ha-

cer ese tipo de restricciones”.

Puntualizó que este reinicio a clases será gradual adoptando todas las medidas de higiene y distanciamiento social que se requieren, por lo cual se están adoptando modelos extranjeros como la experiencia de

España, para evitar contagios y para quienes aún tengan temor, podrán continuar sus estudios a distancia, ya que ese modelo se va a mantener.

Indicó que a la fecha de las 48 mil escuelas privadas de todos los niveles que hay en el país, han teni-

do que cerrar sus puertas alrededor de 20 mil planteles, y la situación es complicada para muchos maestros que no están cobrando, por lo que se tomó esta decisión, debido a que alrededor del 65 por ciento de los estudiantes ya quieren volver a clases presenciales.

Al respecto, señaló que las expectativas son que los estudiantes que abandonaron sus escuelas regresen, para lo que se ofrecerán una serie de facilidades y/o descuentos para que los vuelvan a inscribir.

Todo estará apegado al Estado de Derecho, donde se reestablecerán, los derechos violados y se garantizará el disfrute de los mismos. El derecho a impartir educación, el derecho a recibir educación, el derecho al trabajo con salarios bien remunerados y el derecho a enviar a los hijos a la escuela”, se indicó.

“Es de vital importancia, que directores, maestros y padres de familia, intenten actividades educativas presenciales, para enfrentar los nuevos retos y nuevas condiciones de vida de la sociedad, generadas por la pandemia y que han causado otras crisis”, señaló, por lo que ya se busca acercamiento con la nueva titular de la Secretaría de Educación Pública (SEP), Dellina Gómez, para pedirle apoyo, ya que “no estamos pidiendo limosna, y todo se hará apegado a Derecho”, estableció.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
23/02/2021	1	6

UN 25 POR CIENTO SE HA VISTO OBLIGADO A CERRAR DE FORMA PERMANENTE, DICE TANIA GONZÁLEZ

El 90% de las guarderías privadas en la CDMX está a punto de la quiebra

[Alberto García]

La Asociación de Guarderías Privadas de la Ciudad de México, pidió a la administración encabezada por Claudia Sheinbaum, permita la apertura de los planteles, ya que señalan ser consideradas en el Diario Oficial de la Federación como una actividad esencial.

Tania González, vocera de la asociación, cuenta a *Crónica* que esta situación lejos de mejorar ha empeorado a tal grado, que varias de las escuelas han cerrado permanentemente.

“Íbamos a reaperturar, incluso se hizo el anuncio de que volveríamos a nuestras actividades en junio, por ende, invertimos en todas las medidas para garantizar el

bienestar de los menores, aunque de último momento fuimos catalogados como escuelas, por lo cual se nos impidió abrir nuestras puertas”, expresó Tania.

En entrevista aseguró que, aunque las guarderías están preparadas para recibir a sus usuarios, un 25 por ciento se han visto obligadas a cerrar de forma permanente. Y mencionó que su operación es necesaria para resguardar a los pequeños cuyos padres, aún en la pandemia, tienen que salir a trabajar.

“Las estancias infantiles particulares representan el 67 por ciento de las guarderías que hay en la ciudad, lo que significa un porcentaje muy alto de niños que acuden a estas instancias, nosotros aten-

demos a un 27 por ciento de ese sector” señaló.

Ante el cierre de las guarderías, comentó que 20 por ciento de los docentes ha renunciado a regresar debido a una reducción en sus ingresos, lo que ha causado que muchos busquen otras alternativas.

“La situación se ha tornado compleja, desde el 1 de mayo todos los alumnos se dieron de baja, es muy difícil que los padres continúen con los pagos de las colegiaturas debido a que el rango de edad va de los 9 meses hasta los 4 años, y las clases en línea no son una opción”, expuso.

Asimismo, comenta que este cierre ha provocado una derrama económica de aproximadamente 1 millón 2 mil pesos en todas sus

estancias, aunque se ha pedido el apoyo de las autoridades capitalinas e incluso se solicitó una audiencia con la jefa de gobierno, pero ésta fue rechazada, y señaló que la única respuesta que obtuvieron fue: “Solo podrán operar hasta semáforo verde”.

La vocera comenta que varias de las guarderías han pedido prestamos e incluso se han endeudado para mantenerse a flote, pero esto es inútil, ya que los gastos como renta, luz, agua, entre otros, siguen en aumento, lo que hace imposible seguir con las actividades.

EN JUEGO EL BIENESTAR DE LOS PEQUEÑOS. Tania refirió que varios de los padres han señalado que desde el cierre de las guarderías,

sus hijos han presentado ansiedad e incluso un retroceso del aprendizaje. “El papel que juegan estas estancias es vital, no podemos permitir que el aprendizaje se pierda, la atención que les brindan sus padres no es el mismo que el personal capacitado de nuestras instituciones imparte”.

Comentó que la propuesta que buscan hacer llegar a las autoridades es de abrir al 30 por ciento de su capacidad, por lo cual la atención se reduciría a sólo 20 niños en promedio por estancia. De igual forma, indicó que la asociación está por presentar un amparo para que puedan exponer a las autoridades el por qué es indispensable su actividad y con ello reiniciar sus actividades de forma inmediata.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
23/02/2021	1	8

Analizan el regreso a clases en Michoacán

Morelia, Mich.- El gobernador de Michoacán, Silvano Aureoles Conejo, informó que se analizará el protocolo realizado por la Secretaría de Educación del Estado (SEE) para un posible regreso a clases de manera presencial, toda vez que la entidad baja a semáforo verde de riesgo epidemiológico por el Covid-19 y que al menos 12 mil docentes, que se encuentran en la franja de riesgo por la enfermedad, sean vacunados.

En rueda de prensa, el mandatario estatal reconoció que debido a una baja en los contagios del virus SARS-Cov-2 en comparación a la última semana de enero, el Gobierno del Estado ya se plantea la posibilidad de reabrir los centros educativos en la entidad, siempre y cuando se garantice la vacunación a los maestros michoacanos.

Comentó que Michoacán se presenta un progreso importante frente a la epidemia del COVID-19 y se mantiene una tendencia a la baja en el número de contagios y ocupación hospitalaria, en comparación a la última semana de enero, informó el Gobernador Silvano Aureoles Conejo.

“En las últimas 2 semanas la ocupación hospitalaria ha ido a la baja; el 5 de febrero la ocupación hospitalaria fue de 64 por ciento, el día de ayer fue del 37 por ciento y en el número de contagios en esta tercera semana de febrero tuvimos 2 mil 653 casos”, puntualizó el mandatario.

En charla con las y los representantes de los medios de comunicación, el Gobernador precisó que en las últimas 24 horas se registraron 401 nuevos contagios en el estado.

“De estos nuevos casos más del 50 por ciento ocurrió en los municipios de Morelia, Uruapan y Zamora”, señaló.

Destacó que, aunque las cifras son alentadoras y se nota que hay contención en el número de contagios y hospitalizados, no se deben relajar las medidas.

“Debemos seguir atentos a las medidas en todos los municipios, sobre todo debemos insistir en Morelia, donde se siguen registrando el mayor número de contagios”, añadió.

Aureoles Conejo indicó que hasta el momento en la capital michoacana se han registrado mil 110 defunciones.

“Gracias a los empresarios, a la iglesia, a los transportistas, a los comerciantes, a dueños de negocios, a los trabajadores y todas las familias, logramos evitar que Michoacán pasara a semáforo rojo en este complicado inicio de año”, agregó.

En tema de la vacunación, el Gobernador destacó que “la Secretaría de Salud del Estado ha cumplido con la misión de aplicar todas vacunas que ha enviado la Federación”.

Sin embargo, recaló que el número de dosis enviadas no es suficiente como para incidir en las cifras de contagios ni defunciones.

“Michoacán siempre ha estado listo para llevar exitosamente el proceso de vacunación, pero en este momento la mejor vacuna para Michoacán es seguir las medidas de mitigación y contención”, enfatizó.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
23/02/2021	1	38

SLP está comprometido con la educación dual: J.M. Carreras

■ HAN EGRESADO 971 JÓVENES CON ESTE ESQUEMA DE FORMACIÓN

Juan Manuel Carreras López, Gobernador de San Luis Potosí, durante su participación en el foro virtual "Desafíos de la Formación Técnica en el Sector Automotriz Mexicano" organizado por el Colegio de Educación Profesional Técnica (Conalep), comentó que su gobierno está comprometido con la educación dual, pues es una herramienta que acerca a los jóvenes a la tecnología, la industria 4.0 y la ciencia de datos.

El secretario de Educación del estado, Joel Ramírez Díaz, mencionó que San Luis Potosí cuenta con un importante clúster automotriz, por lo que en los cinco años de la administración de Carreras López, ha habido avances en el fortalecimiento del sistema educativo y mejora de la formación de los alumnos.

En su intervención Gustavo Puente Orozco, secretario de Desarrollo Económico, expresó que San Luis Potosí es un estado manufacturero e industrial en el que se cuenta con diferentes industrias, la mineral, de alimentos, química, de electrodomésticos y que la industria automotriz en el sector manufacturero ha sido la más importante.

En el foro, el director general de Conalep, Mario García Valdez, indicó que el

colegio es pionero en el modelo de formación dual, siendo un proyecto innovador que busca la vinculación de la teoría y la práctica, incorporando al estudiante en la empresa para desarrollar sus competencias profesionales, al tiempo que desarrolla habilidades genéricas y disciplinarias.

Ramírez Díaz, dijo además que la matrícula en la formación dual ha crecido 18 veces más pasando de 47 a 845 jóvenes en formación. Así mismo, aumentó 11 veces más el número de empresas participantes al pasar de 8 a 85. Hasta la fecha han egresado 971 jóvenes de los cuales 467 corresponden al nivel medio superior y 504 al superior.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
23/02/2021	G. UNIVERSITARIA	6 Y 7

Retos y avances de género

Todos los días, las mujeres se esfuerzan por lograr espacios más incluyentes e igualitarios

MOISÉS SALCEDO
COLLAGE: XÓCHITL DURÁN CONTRERAS
generacionuniversitariamx@gmail.com

La igualdad de género es uno de los objetivos de la Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible de la Organización de las Naciones Unidas (ONU). Esto se debe a que la misma institución señala que existen obstáculos pendientes de superar, como las restricciones legales, que generan desigualdad laboral para 2 mil 700 millones de mujeres en el mundo.

En el sector educativo (y en muchos otros) se manifiestan estas problemáticas en las que la brecha de género provoca, por ejemplo, que sea más probable que haya niñas que nunca asistan a la escuela. De hecho, en datos dados a conocer por la Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura (UNESCO) se revela que en el mundo son alrededor de 15 millones de mujeres quienes posiblemente no tendrán la oportunidad de iniciar la educación primaria, cifra mayor a los 10 millones de niños en la misma situación.

En el caso del país, según el más reciente reporte del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI), el 7.1% de niñas entre 5 y 17 años han abandonado sus estudios. Entre las razones más mencionadas se encuentra la falta

de interés o los requisitos para entrar a la escuela. Sin embargo, también han declarado ha-

cerlo por embarazo, matrimonio, por realizar quehaceres domésticos e, incluso, debido a la inseguridad y la discriminación.

Estas razones de deserción involucran situaciones que, a veces, ocurren fuera de la escuela. Asimismo, hay otros factores de índole cultural

que pueden incidir de manera negativa.

“Usualmente observamos el papel de la familia cuando una mujer determina si va a prepararse y en qué lo hará. Este impulso, por lo

general, viene de los padres. En cuestión de dedicación profesional, depende mucho de lo que ellos mismos han visto, vivido y de cómo fueron formados”, comentó Linda Nava, gerente de Responsabilidad Social en Laureate International Universities.

Desafortunadamente, en esos entornos todavía hay desigualdades de género. “En un estudio realizado por Laureate con estudiantes de secundaria vimos que los padres dan mayor importancia a la preparación de sus hijos hombres (...) Este es uno de los primeros indicadores que nos puede hacer entender el porqué las mujeres pueden abandonar su formación académica”, dijo Nava.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
23/02/2021	G. UNIVERSITARIA	6 Y 7

También, agregó la académica, en dicho estudio se demostró que los principales modelos a seguir de las mujeres estudiantes están dentro de su entorno familiar.

Además, al momento de tener dudas respecto a sus clases, se demostró que la tercera persona a la que se acude también es un miembro de su propia familia.

En ese sentido, es indispensable generar una nueva cultura más igualitaria al interior de las familias. Eso generará que las mujeres se sientan apoyadas y motivadas para estudiar.

HACIA EL RESPETO Y LA IGUALDAD

Al interior de las escuelas y las instituciones educativas también hay tareas pendientes para garantizar la igualdad de oportunidades y trato entre mujeres y hombres. Hoy en día no son pocos los casos de denuncias de situaciones de acoso e intimidación. Estas experiencias pueden llegar a afectar de manera significativa su desarrollo personal y profesional.

“Entre las consecuencias de una persona víctima de acoso están los niveles muy altos de inseguridad personal. Esto puede volver muy sensibles a las personas y también puede hacerlas más vulnerables”, comentó Raymundo Calderón, director de Psicología en la UVM.

Sin embargo, estas no son las únicas señales que hacen sonar las alarmas. “Son personas que

tienen problemas de sueño, de apetito o que viven situaciones permanentes de miedo. Esto puede llevar a evitar el contacto y las relaciones con otras personas”, añadió el directivo.

Además, estos efectos pueden permear también en el aprovechamiento escolar pues, al ser incapaces de lidiar con una situación constante de acoso y preocupación, se empieza a considerar la opción de darse de baja.

“El acoso escolar produce deserción. Esta es una situación que se puede observar a nivel mundial. Hay situaciones a las que las estudiantes no se pueden enfrentar y, al no encontrar respuesta a sus solicitudes, prefieren salir de ahí”, agregó Calderón.

Dar enfoque a los valores y sana convivencia es clave en el desarrollo de cualquier dinámica de colaboración, ya sea en la escuela, en el trabajo, en casa o cualquier otro espacio. De este modo, los expertos señalan que, como sociedad, debemos aproximarnos a la creación de espacios cada vez más equitativos basados en el respeto, sin importar el género.

“Lo esencial para que los procesos de enseñanza y aprendizaje se den correctamente es que existan ambientes de armonía, respeto e igualdad. Es sobre estas bases que cualquier institución debe trabajar. Además, es importante ir de la mano con las y los estudiantes, conocer sus intereses y acercarlos a temas que propicien conceptos como el de equidad de género”, declaró Linda Nava, de Laureate.

Estos principios no solo deben ser aplicados a la población de estudiantes. Nava destaca que es de suma importancia aplicarlo también a toda la estructura que conforma una institución. “Para toda la población de la institución debe quedar muy clara la importancia de respetar los derechos de todas y todos. Esto aplica para estudiantes, docentes, administrativos, colaboradores, personal, etcétera”.

Es muy importante acercarse a las alumnas y recordar la gran capacidad y habilidades con las que cuentan para lograr aquello que se proponen dentro de sus carreras. Incluso, este ejercicio puede fortalecerse al destacar figuras de ejemplo y éxito dentro de las diversas áreas donde piensan desarrollarse.

“Es importante reconocer que, si una alumna estudia la universidad, también tiene la capacidad para hacer mil cosas más. Acercaría a las estudiantes a personas exitosas dentro de su profesión y propiciaría ejercicios como investigaciones sobre las mujeres que han abierto el camino para el resto de nosotras”, añadió Linda Nava.

Asimismo, la directiva destacó la importancia de “la observación propia” que las alumnas pueden hacer sobre sus esfuerzos pues, aunque quizás no sean las primeras en hacerlo que eligieron, sí pueden expandir

“Aunque las mujeres obtienen más títulos académicos que los hombres, ellos siguen ganando más”,
Silvina Moschini



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
23/02/2021	G. UNIVERSITARIA	6 Y 7

el camino para las mujeres que siguen.

“Hace muchos años, las mujeres no estudiaban, no votaban y siempre estaban en casa. Sin embargo, siempre hubo una pionera, alguien que se atrevió a hacer las cosas diferentes. Así, aunque ellas no sean las primeras en sus profesiones, sí serán el hilo conductor que ‘jalará’ a muchas más. Hay que motivarlas para que no abandonen sus estudios sino que aprovechen sus habilidades y descubran así su verdadero potencial y vocación”, dice Nava.

Y es que, a lo largo de los siglos, hemos visto a mujeres que no solo han formado parte de sectores dominados por hombres, sino que sus historias han destacado, logrando avances sumamente importantes para la humanidad. Tal es el caso de Marie Curie, primera mujer ganadora del premio Nobel y pilar en el descubrimiento de la radiactividad.

Historias de este tipo hay muy diversas e importantes. En años recientes hemos podido conocer a mujeres que generan gran impacto en sus ámbitos. Por ejemplo, Rigoberta Menchú, defensora de los derechos humanos a nivel mundial, pero enfocada hacia las comunidades indígenas. También, desde este año, Kamala Harris ocupa la Vicepresidencia de los Estados Unidos, siendo la primera mujer en lograr ese cargo. Ella es negra y su ascendencia proviene de Asia (India) y el Caribe (Jamaica).

HACIA UN ENTORNO LABORAL CON IGUALDAD DE OPORTUNIDADES

Con todo y que las historias de éxito de mujeres en diferentes ámbitos son cada vez más comunes hoy en día, es cierto que sigue existiendo un desequilibrio de oportunidades.

Una de las razones principales para que este desequilibrio permanezca es la falta de acceso e interés en la preparación en los sectores mejor pagados, como es el caso de las carreras relacionadas con las ciencias, la tecnología, las ingenierías y las matemáticas (conocidas por las siglas en inglés “STEM”), algo que genera bastante disparidad en los sueldos percibidos.

“Aunque las mujeres obtienen más títulos académicos que los hombres, ellos siguen ganando más. Uno de los factores que explica esto es la elección de sus profesiones: mientras los hombres dominan en campos de las ciencias y la tecnología, las mujeres se inclinan más por carreras relacionadas con educación, cuidados o servicios”, comentó Silvana Moschini, CEO y fundadora de SheWorks!

De igual manera, la directiva señaló la importancia de tener acceso a una formación escolar adecuada y enfocada en habilidades y competencias que permitan a las mujeres llegar a puestos directivos pues, dijo, eso supone también un beneficio para las compañías. “Cuando ocupamos un puesto de liderazgo, la empresa

en cuestión obtiene 16% más de ganancias que bajo la gestión de un CEO masculino”, dijo Moschini citando cifras de la firma Catalyst.

Este no es el único beneficio de la equidad de género en las oportunidades laborales. Al respecto, la Organización Internacional del Trabajo (OIT) informó que podría lograrse un incremento sustancial en las economías mundiales. Por ejemplo, en nuestra región se podría alcanzar hasta un 4% de crecimiento para 2025. Pero, ¿qué acciones son necesarias para lograr esta paridad de género en el sector laboral?

Uno de los puntos importantes es el del acceso a la educación y formación para los empleos del presente y el futuro. Esto cobra mayor importancia debido a la constante transformación de la mayoría de las áreas productivas y la necesidad de competencias digitales.

Al respecto, Olga Orozco, experta internacional en Empresas Responsables y Sostenibles de la OIT, a través de un mensaje de la organización en su sitio de internet, había declarado que “la educación debe seguir después de la niñez y la adolescencia, pues las habilidades requeridas están cambiando constantemente por la revolución industrial 4.0, particularmente para mujeres que tradicionalmente han sido afectadas con menor tiempo de estudio. El acceso al mercado de trabajo se ve disminuido en 2% por cada hora de trabajo doméstico al día”. Orozco añadió que es muy importante que las familias ofrezcan las mismas oportunidades de formación tanto para hombres como para mujeres. Esto, con el fin de crear ambientes y soluciones de acuerdo al concepto de equidad.

“Las mujeres no estamos tan representadas en los temas tecnológicos. Esto impide crear soluciones sensibles al género... Las familias deben asegurarse que hombres y mujeres tengan acceso a talleres y cursos de computación y otras actividades que los prepare. La tecnología y las industrias creativas son el futuro y las mujeres tenemos que liderar ese progreso”. ●

La participación de los hombres

— Las medidas que alientan a los hombres a compartir responsabilidades domésticas y de cuidados con las mujeres son útiles para modificar los estereotipos que generan asimetrías de género. Datos del Departamento de Igualdad de la Confederación Sindical Internacional revelan que estas medidas han demostrado ser útiles para modificar las costumbres que alimentan las diferencias salariales.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
23/02/2021	1	4

Detectan anomalías a programas sociales

Reporta organismo centros de trabajo que no existen y pagos duplicados

ROLANDO HERRERA

Los programas sociales impulsados por el Gobierno federal registraron irregularidades por 3 mil 717.8 millones de pesos durante 2019, de acuerdo con la Auditoría Superior de la Federación (ASF).

Al entregar los resultados de la Cuenta Pública 2019, el órgano fiscalizador reportó que encontró pagos duplicados, depósitos a jóvenes ya fallecidos, centros de trabajo inexistentes y un faltante de mil 154.5 millones de pesos que supuestamente eran para constituir un fondo de ahorro para los beneficiarios de Sembrando Vida.

Los programas que fueron revisados por la ASF son el de Adultos Mayores, Jóvenes Construyendo el Futuro, Becas para el Bienestar Benito Juárez, Sembrando Vida y la contratación de 20 mil 526 Servidores de la Nación.

Respecto de este último, la ASF encontró que la Secretaría de Bienestar pagó a 355 personas que también cobraron honorarios con la Coordinación Nacional de Becas para el Bienestar y a otros 147 les hizo pagos duplicados que no corresponden con sus contratos.

En 789 casos, añadió la

En revisión



PROGRAMA	MONTO A RECUPERAR
Becas Benito Juárez	263.7
Servidores de la Nación	562
Adultos Mayores	992.7
Sembrando Vida	1,832.7
Jóvenes Construyendo el Futuro	66.7
Total	3,717.8

La ASF encontró irregularidades millonarias en los programas sociales del Gobierno federal, las cuales deberán ser justificadas:

ASF en su reporte entregado el sábado, se detectaron pagos por 85.2 millones de pesos a cuantas bancarias vinculadas a dos o más claves CURP y se constató que hubo Servidores de la Nación que cobraron por otros.

Al entrevistar a dos delegados y ocho trabajadores elegidos al azar, ninguno de ellos pudo precisar las tareas que debían realizar, salvo la de brindar atención ciudadana relacionada con programas sociales y llevar a cabo el Censo del Bienestar.

En el Programa de Jóve-

comprobatoria que soporte la capacitación impartida; además, dos Centros de Trabajo, por medio de sus representantes legales, señalaron no haberse registrado en el programa”, detalló la ASF.

En el caso de la pensión otorgada a adultos mayores, informó que se realizaron pagos a 77 mil 117 beneficiarios por un monto de 983.6 millones de pesos que carecen de CURP o cualquier otro documento que acredite su existencia.

“Se identificaron deficiencias de control en la supervisión del pago de pensiones a la población beneficiaria, por lo que se determinaron importes por aclarar o recuperar a la Cuenta de la Hacienda Pública Federal”, indicó.

Del programa de Becas para el Bienestar Benito Juárez, la ASF encontró pagos a 458 trabajadores por honorarios respecto de los cuales no existe documentación justificativa y comprobatoria que demuestre la materialización de los servicios prestados y/o presentan inconsistencias en sus contratos e informes de actividades.

“La CNBBBBJ (Coordinación Nacional de Becas para el Bienestar Benito Juárez) autorizó el otorgamiento y pago... a un total de 153 mil 699 familias beneficiarias, sin que especificaran el marco legal y normativo al que se apegaron para realizar el pago de las becas”, señaló.

nes Construyendo el Futuro, la ASF encontró que 68 beneficiarios recibieron pagos por 4824 miles pesos posteriormente a haber fallecido.

“(También) se conoció que de los Centros de Trabajo revisados que forman parte de la muestra, los domicilios designados para la impartición de la capacitación a los beneficiarios del Programa (para jóvenes) se encontraron abandonados.

“De los Centros de Trabajo localizados por el grupo auditor, no presentaron la documentación justificativa y

OPINIÓN

EDUCACIÓN SUPERIOR

- Columna Esta boca es mía / Réplica Azcapotzalco / Sucesión en la UAEMEX (24-Horas, p. 12)
- Columna Sacapuntas / Nuevo doctorado (El Heraldo de México, p. 2)
- Columna #PolíticaConfidencial / Grilla en el IPN (Publimetro, p. 2)
- Columna Signos vitales / Detrás de tiranos de AL (El Economista, p. 37)
- Columna Bajo Reserva / Funcionario del IPN perdonó pago de 400 millones a aseguradora (El Universal, p. 2)
- Columna A la Sombra (El Sol de México, p. 2)

SEP

- Columna Pepe Grillo / ¿Se mandan solos? (La Crónica de Hoy, p. TRES)
- Columna Alhajero / Control total del poder judicial / Gemas (El Heraldo de México, p. 6)
- Columna Rozones / Escuelas, por la libre (La Razón, p. 2)
- Columna Tiraditos / Escuelas retan al Covid (ContraRéplica, p. 2)
- Columna Historias de reportero / El presidente más caro de la historia (El Universal, p. 2)
- Columna Peras y manzanas / 331 mil millones de pesos en perspectiva (El Universal, p. 2)
- Columna Café Político / Impredecible, el presidente de México (El Economista, p. 35)

SECTOR EDUCATIVO

- Artículo Pasar a la historia / Gilberto Guevara Niebla (La Crónica de Hoy, p. DOS)
- Columna 3 preguntas / a Leonardo García (Publimetro, p. 4)
- Columna Juego de poder / La auditoría al programa Jóvenes Construyendo el Futuro (Excélsior, p. 9)
- Columna En Privado / Siempre tiene otros datos, el suyo (Milenio, p. 3)
- Columna Activo Empresarial / Auditoría Superior de la Federación 2019, las dos versiones (2-Dinero)
- Columna Arsenal / El *balconeo* de la Auditoría provoca la ira del Presidente (Excélsior, p. 4)
- Columna Estrictamente personal / La corrupción del gobierno (El Financiero, p. 32)
- Columna El Asalto a la Razón / Descalificar en lugar de aclarar (Milenio, p. 7)



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
23/02/2021	ESTADOS	12

Réplica Azcapotzalco

ESTABOCAESMIA

JUAN M.
DE ANDA



estabocaesmia2014@gmail.com // @JuanMDeAnda

Después de que el pasado 9 de febrero se difundiera en esta columna que excolaboradores cercanos a la concejal de Azcapotzalco, Nancy Marlene Núñez Reséndiz, denunciaron en cartas dirigidas al presidente Andrés Manuel López y a la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, sobre arbitrariedades y abusos cometidos en la alcaldía donde Vidal Llerenas pidió licencia para reelegirse en el cargo, la funcionaria pidió derecho de réplica.

A través de un documento dirigido a 24 HORAS, en el que se solicita precisar la información difundida en este espacio, la concejal

manifiesta que es su deseo aclarar que “la información difundida (...) es falsa y carece de todo fundamento, me causa agravio, me calumnia y atenta contra mi honra, violentando mis derechos humanos”,

Presume que “he servido durante los 12 años de experiencia en la Administración Pública, laborando en instituciones como la alcaldía Azcapotzalco, El Instituto de la Juventud de la Ciudad de México, el Instituto de las Mujeres de la Ciudad de México en las cuales nunca se me ha iniciado procedimiento, imputado acusación o levantado denuncia alguna.”

Sin embargo, concejal, en las copias que están en poder de este reportero y donde los excolaboradores expresan todo lo contrario, sí refieren haber sido utilizados para beneficiar con el pago de su salario a dos de sus familiares, pero además, narran que, en el proceso electoral de 2018, la apoyaron al igual que a su esposo Gerardo Trejo, delegado regional del Gobierno federal en Azcapotzalco, “sin recibir peso alguno”.

“Después de ganarse las elecciones presidenciales queda como concejal en la alcaldía Azcapotzalco, Nancy Marlene Núñez Reséndiz, a Gerardo Trejo le da el cargo de delegado regional de Programas Sociales del Gobierno federal y a Francisco Pérez, como director de Parques y jardines en la alcaldía Azcapotzalco.”

Las cartas sobre los actos de corrupción en Azcapotzalco, en donde los extrabajadores refieren que fueron presionados para renunciar, también solicitaron “la valiosa intervención”, de la entonces presidenta de Morena, Yeidckol Polevnsky, así como de Bertha Luján, presidenta del Consejo Nacional de ese partido.

Ante estos funcionarios y servidores públicos es que presentaron la denuncia y siguen esperando justicia.

Reitero. ¿Llegará?

SUCESIÓN EN LA UAEMEX

En la efervescencia que se vive en la UAEMex frente a la sucesión en la Rectoría, resultan muy interesantes recientes publicaciones en medios digitales donde se invita a la comunidad universitaria a reflexionar sobre la persona que podría ocupar la próxima titularidad en esa casa de estudios.

Aún más, se invita a las y los aspirantes a realizar un examen de conciencia sobre su comportamiento y desempeño en su servicio a la universidad.

Sería bueno que las autoridades salientes hagan el mismo ejercicio, y que revisen sus actos, sus omisiones y complicidades, porque resultan muy sugerentes los resultados que la web muestra cuando se googlea, por ejemplo, SAMCO-UAEMex. El hilo conduce directamente hacia la oficina de Rectoría y hacia uno de los espacios universitarios de más reciente creación.

La universidad y su comunidad son suficientemente maduras y, con seguridad, serán capaces de desarrollar un proceso democrático, limpio y en el que se elija a la mejor persona, por lo que no es sano hacer encartes ni descartes en ningún momento.

estabocaesmia2014@gmail.com
@JuanMDeAnda

Las opiniones expresadas por los columnistas son independientes y no reflejan necesariamente el punto de vista de 24 HORAS.



LEE MÁS COLUMNAS



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
23/02/2021	LA 2	2



Sacapuntas

Gran interés

Muchas expectativas ha generado la conferencia *mañanera* de este martes, por lo que, en los últimos días, aumentó el número de solicitudes para acreditar a representantes de medios de comunicación internacionales que buscan presenciar la conferencia conjunta entre los presidentes de Argentina y México, Alberto Fernández y Andrés Manuel López Obrador.



Alberto Fernández



Hugo López-G.

De cumpleaños

Hugo López-Gatell se sumó a la lista de la gente que le tocó celebrar su cumpleaños en aislamiento, luego de haber dado positivo a COVID-19. Ayer, en la conferencia vespertina, el director general de Promoción de la Salud, Ricardo Cortés, informó que el subsecretario estaba *de manteles largos* y le deseó una pronta recuperación.

Nuevo doctorado

La Universidad de Panamá conferirá el doctorado *Honoris Causa* al rector de la UNAM, Enrique Graue, como un reconocimiento a sus méritos médicos y académicos. La ceremonia será este miércoles en el marco de la denominada Escuela Internacional de Verano 2012, que realiza la universidad panameña, donde la UNAM es invitada especial.



Enrique Graue



Silvano Aureoles

Secuelas del COVID-19

Fuera de peligro reportaron al gobernador de Michoacán, Silvano Aureoles, después de presentar un sangrado nasal durante una charla con representantes de medios de comunicación. Recibió atención médica y todo indica que la causa podría estar asociada con secuelas del COVID. Repuesto del susto, continuó con su recorrido por varios municipios del estado.

En suspenso

Quien ha desaparecido de los reflectores es el senador Julen Rementería del Puerto. Algunos dicen que se está preparando para asumir la coordinación del PAN en el Senado, pero nadie sabe nada. Lo cierto es que hay un retraso por parte de la dirigencia nacional panista, que se había comprometido a informar sobre el nombramiento desde el 15 de febrero.



Julen Rementería

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
23/02/2021	1	2



#POLÍTICA CONFIDENCIAL

- **Grilla en el IPN.** Nos cuentan que a Jorge Quintana, secretario de Administración del IPN, le andan culpando de un presunto quebranto superior a los 389 millones de pesos por irregularidades en la reconstrucción de edificios dañados por el sismo de 2017. Pero desde las oficinas politécnicas aseguran que todo es pura grilla...
- **A María Elena Álvarez-Buylla** le salió más caro el caldo que las albóndigas, ya que la Auditoría Superior de la Federación encontró presuntas irregularidades en la contratación del servicio de comedor a la empresa Pigu-di Gastronómico, S.A. de C.V, porque terminó pagando 471 pesos por comida y desayuno, mientras que la que estaba contratada anteriormente le pagaban 363 pesos. ¿Le habrán puesto quesito doble?
- **La Ley Eléctrica de AMLO** será aprobada este martes en la Cámara de Diputados con el voto mayoritario de la bancada oficialista, pero se sabe que hay actores que estudian el escenario jurídico para presentar una controversia constitucional...
- **Tras la renuncia de Ricardo Bucio** al Sistema Nacional de Protección Integral de Niñas, Niños y Adolescentes (SIPINA), Patricia Colchero Aragonés se quedó a cargo de ese organismo. Nos dicen que en las organizaciones vinculadas a este tema hay confianza en ella por su experiencia, a diferencia de su ex cuñado Hugo López-Gatell, quien como subsecretario de Salud y zar contra el Covid simplemente está quedando mucho a deber.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
23/02/2021	NACIONAL	37



Signos vitales

Alberto Aguirre
alberto.aguirre@eleconomista.mx

Detrás de Tiranos de AL

Las primeras versiones sobre su estreno corrieron dos semanas antes de que concluyera el 2020. Y justo hace un mes, cuando tomaban vuelo las campañas por las alcaldías en El Salvador, apareció por primera vez el trailer de "Tiranos de América Latina", una docuserie que tendría entre sus protagonistas, al presidente de aquella nación, **Nayib Bukele**, y al mandatario mexicano, **Andrés Manuel López Obrador**.

Ambos, entre los Ejecutivos electos en el último ciclo electoral. Antes, otros líderes del hemisferio a quienes embonaría mejor dicha definición —el venezolano **Nicolás Maduro**, el nicaragüense **Daniel Ortega**, y el brasileño **Jair Bolsonaro**— también figurarían en la serie supuestamente elaborada por encargo de History Channel en español.

Bukele, AMLO y Maduro coinciden en su experiencia previa como gobernantes de grandes centros poblacionales, pero sobre todo por encarnar al populismo. Hace una década, el político mexicano y otros líderes izquierdistas, —como **Lula Da Silva**, **Evo Morales** y **Rafael Co-**

rrea— fueron combatidos por los partidos centroderechistas.

El Populismo en América Latina, en el 2018, sería el ominoso antecedente de esta serie original. Los autores de ese intento fallido por denostar al líder tabasqueño fueron sancionados por la autoridad electoral y sus patrocinadores, sujetos a indagatorias por la Unidad de Inteligencia Financiera.

"Tiranos de América Latina" ha comenzado a correr la misma suerte de la serie elaborada por el equipo de TV Promo hace tres años. History Channel desmintió que el presidente salvadoreño atribuyó al consultor catalán **Xavier Domínguez**, de la firma Wish&Win, la autoría de la serie documental que supuestamente se estrenará la próxima semana.

Asesor de **Quirino Ordaz** y **José Rosas Aispuro**, Domínguez llegó a México hace 15 años, después de trabajar en Perú. En el 2016 perdió la campaña

por la gubernatura de Aguascalientes con la priista **Lorena Martínez** y desapareció de la escena pública hasta el año pasado.

Los estrategas ibéricos que llegaron a América Latina después de **José Luis Sanchis** tuvieron participación marginal en las presidenciales en México en 2018. Xavi Domínguez, **Antonio Sola** y **Jordi Segarra** trabajaron en Guatemala y República Dominicana, el año pasado. Y ahora mismo van de San Salvador a Guayaquil.

En la batalla por América Latina, progresistas y conservadores tendrán una cita definitiva en Ecuador. La segunda vuelta de las elecciones presidenciales será entre el abanderado izquierdista **Andrés David Arauz Galarza** —exministro del gabinete de **Rafael Correa** y economista orgullosamente egresado del posgrado la UNAM— y el centro derechista **Guillermo Lasso**, quien desde la primera campaña contrató a un grupo de consultores encabezado por **Mauricio De Ven- goechea** y en el que participan **Yago de Marta** y **Carlos Guti Gutiérrez**, quienes después viajarán a México para retomar las campañas de sus clientes.

Efectos secundarios

¿FAVORITISMOS? Para la asignación de los contratos para la limpieza en los edificios de las dependencias federales, las secretarías de la Función Pública y Hacienda validaron un contrato marco, invocado múltiples ocasiones por las entidades re-

quirientes de esos servicios estratégicos. Apenas hace una semana, empero, la dirección de administración y finanzas de la SHCP emitió un "alcance" para informar que ahora no sólo se permitirá sustentar el cumplimiento de las normas NOM-017-STPS-2008, NOM-004-STPS-1999 y NOM-030-STPS-2009 con el acta de inspección que expide la Secretaría del Trabajo, sino que también pueden acreditarse con el proceso de Evaluación de la

Conformidad, o con dictamen de las Unidades de Verificación.

HERENCIAS. La Secretaría de la Función Pública procedió contra **Jorge Quintana**, secretario de Administración del Instituto Politécnico Nacional, por irregularidades en la reconstrucción de los edificios dañados por el sismo de 2017. Y le exigen cuentas por 389 millones de pesos, según consta en el expediente 2019/

IPN/DÉ147.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
23/02/2021	NACIÓN	2

BAJO RESERVA

Tunde la 4T al auditor

:::: Dependencias y entidades con irregularidades en la revisión de la Cuenta Pública 2019 han emprendido una masiva descalificación en contra del auditor **David Colmenares Páramo**, nos señalan. Tal ha sido la fuerza de la embestida, que líderes de oposición le han entrado al quite defendiendo al funcionario a través de redes sociales. Pese a la controversia generada entre la Auditoría y el gobierno de la autollamada Cuarta Transformación por los resultados del análisis del gasto en el primer año de la actual administración, ayer el auditor decidió no entrar en conflictos y no abundar sobre el asunto mientras el vendaval pasaba frente a él. Don David debe guardar fuerzas, pues seguramente recibirá metralla por algún tiempo en la conferencia de prensa mañanera y, en otro frente, las granjas de bots comenzaran a hacer lo suyo.



David Colmenares

Funcionario del IPN perdonó pago de 400 millones a aseguradora

:::: Tras el sismo del pasado 19 de septiembre de 2017, inmuebles del Instituto Politécnico Nacional (IPN) sufrieron graves daños, y nos recuerdan que por aquellos días las autoridades dijeron que harían frente a la reconstrucción, debido a que contaban con una póliza de siniestros que tenían contratada con la aseguradora AXA por más de mil 900 millones de pesos. La reconstrucción se llevó a cabo en medio de varios cuestionamientos de la comunidad politécnica, nos comentan, de que la aseguradora no pagó los nuevos edificios. Según las publicaciones oficiales del IPN, la reconstrucción costó en total 518 millones de pesos, de los cuales AXA sólo pagó 109 millones, eso significa que los 409 millones restantes los pagó el Politécnico. ¿Quién le perdonó el pago a la aseguradora y utilizó el dinero del IPN para terminar la reconstrucción? Ahora se sabe que el Órgano Interno de Control del IPN ha determinado que **Jorge Quintana Reyna**, actual secretario de Administración, fue quien hizo que el Politécnico pagara lo que correspondía a AXA. Ayer, en el

oficio 11/013/03/593/2021, firmado por **Juan Manuel Balmori Ramírez**, el IPN notificó que emitió un Acuerdo de Calificación de Falta Administrativa, advirtiendo faltas graves por abuso de funciones. ¿Se recuperará el dinero de la reconstrucción? Es la pregunta que todos le hacen a **Arturo Reyes Sandoval**, el nuevo director general del IPN.

Fernández y Ebrard celebran logro latinoamericano

:::: Un logro para América Latina, así calificaron ayer de puño y letra el presidente de Argentina, **Alberto Fernández**, y el canciller de México, **Marcelo Ebrard**, el hecho de que se estén envasando en territorio mexicano las vacunas de AstraZeneca producidas con una sustancia activa elaborada en Argentina. En el libro de visitas en el que ambos escribieron un mensaje tras su recorrido por la planta del laboratorio mexicano Llomont en Ocoyoacac, Estado de México, tanto el presidente huésped como el canciller destacaron la importancia de este esfuerzo conjunto para combatir en América Latina la pandemia de Covid-19.



El Sol de México

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
23/02/2021	NACIONAL	2

ALA SOMBRA

Hablando de otros datos, nos cuentan que al interior de la Secretaría de la Función Pública hay mucha molestia por los recientes cuestionamientos a su labor que externó la Auditoría Superior de la Federación. Ayer mandaron a algunos medios que dieron cuenta del informe liberado el sábado, un boletín de prensa en el que dicen rechazar "descalificaciones infundadas a su labor". Pero no presentan hechos, ni pruebas, puros dichos que cuestionan el trabajo de la ASF.

"Es falso que se hubiera retenido información para los auditores. En los casos de excepción, en los que fue material o jurídicamente imposible entregar la documentación solicitada en el tiempo y la forma requerida por el ente fiscalizador, se expusieron de manera fundada y motivada las razones que justificaban dicha imposibilidad", dicen los del área de comunicación de **Irma Eréndira Sandoval**. Pero la ASF tiene otros datos.

Por cierto, la Secretaría de la Función Pública sancionó a **Jorge Quintana**, Secretario de Administración del IPN dirigido por **Arturo Reyes**, por un daño a la nación por un monto superior a los 389 millones de pesos por irregularidades



en la reconstrucción de los edificios dañados por el sismo de 2017.

Nos cuentan que, para esta semana, el Colegio Nacional preparó una serie de eventos, seminarios y foros con especialistas y académicos que analizarán diversos temas que resultan prioritarios dentro de la agenda nacional. La apertura de la cartelera correrá a cargo de **Patricia Kurczyn Villalobos**, **Lucía Ojeda**, **Diego Valadés** y **Sergio López Ayllón**, quienes llevarán a cabo una mesa de discusión sobre las ventajas, problemas y el futuro de los organismos constitucionales autónomos. Mientras que para

el cierre del mencionado ciclo se darán cita **José Sarukhán**, **Luciano Concheiro** y **Silvia Giorguli** para examinar los retos de la enseñanza en el siglo XXI, esto en el marco de la pandemia de Covid-19.

Que, en contraste con varias instituciones que recibieron múltiples observaciones en el informe de la Cuenta Pública 2019 que realiza la Auditoría Superior de la Federación, la Universidad Autónoma de Puebla, que dirige **Alfonso Esparza**, se colocó como uno de los pocos entes auditados que no presentaron irregularidades en el ejercicio de sus recursos.

Nos dicen que en la presente rectoría, la BUAP ha solventado 39 diferentes revisiones cuyos informes han sido plenamente resueltos, sin tener observaciones o recomendaciones pendientes. Esto, como reflejo del apego que ha tenido la máxima casa de estudios de aquella entidad a leyes como la de Disciplina Financiera de las Entidades Federativas y los Municipios o la de Adjudicaciones, Arrendamientos y Servicios del Sector Público.

Mensaje de **López Obrador** a la Auditoría Superior de la Federación, o lo que es lo mismo, para **DAVID COLMENARES PÁRAMO**: "Pues sí exageran. Y no sólo eso, están mal sus datos, yo tengo otros datos y se va a informar aquí; y ojalá y lo hagan ellos, los de la Auditoría Superior de la Federación, porque le están dando mal la información a nuestros adversarios y yo creo que no deben de prestarse a esas campañas".



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
23/02/2021	OPINIÓN	TRES

PEPE GRILLO



¿SE MANDAN SOLOS?

Los dueños de las escuelas privadas del país quieren calar a la nueva secretaria de Educación Pública. Amagan con regresar a clases presenciales el primero de marzo con autorización de la SEP, o sin ella. "Sin importar el color del semáforo, reabriremos" advirtió Alfredo Villar, de la Asociación Nacional de Escuelas Particulares, lo dijo así, como si se mandaran solos, pero no. Quieren ver qué respuesta les da la maestra Delfina Gómez, que acaso sea nueva en la SEP, pero no en la política, donde ya tiene muchas horas de vuelo. Para reabrir se requiere también la aprobación de la secretaria de Salud, que no la dará hasta que haya condiciones que garanticen la integridad de alumnos y maestros. Todavía falta.

ALFARO Y SU CONSULTA POPULAR

El gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro, quiere redefinir los principios que soportan la unidad nacional, entre ellos el Pacto Fiscal. Denunció la existencia en el país de una hegemonía centralista, que dura décadas, y que somete a estados y municipios. El fracaso del actual modelo fiscal del país es evidente. La Federación reparte mañosamente las responsabilidades, denunció el gobernador, pero no los recursos para hacerlas realidad. México ha perdido muchos tiempos en su lucha por la justicia por el hecho de que la visión del Pacto Fiscal ha estado sujeta a la visión de un solo hombre, el presidente en turno. Alfaro va por un cambio de fondo, incluso si se tiene que romper el Pacto actual, pero no quiere ir solo en la aventura. Por eso propuso una consulta popular para que sea la gente de Jalisco la que respalde la aventura de buscar un nuevo camino o seguir en el están. La consulta legitimaría la decisión y ya se sabe desde ahora que rumbo tomará.

DOS AÑOS DE IMPUNIDAD

Los asesinos de Samir Flores, líder del Frente en Defensa de la Tierra y el Agua de Morelos, no esperaron al activista en un callejón oscuro a mitad de la noche para ejecutarlo. Con el desparpajo de quien se asume impune fueron hasta su casa para ejecutarlo. Eso fue hace dos años. Las autoridades del estado, de acuerdo con el conocido guión, se comprometieron a una investigación rápida y eficaz, que en los hechos ha resultado lenta e ineficiente. Como el gobernador del estado, Cuauhtémoc Blanco y el fiscal, Uriel Carmona, pertenecen a grupos políticos antagónicos se la pasan intercambiando descalificaciones sin dar resultados. Se registraron movilizaciones de protesta en Morelos y en Chiapas, pero la investigación, si es que hay alguna en marcha, está en penumbras.

EL CARTERO LLAMA CUATRO VECES

Al menos así lo hace el cartero que lleva las misivas de Dante Delgado al presidente a Palacio Nacional. Van cuatro cartas de ida, pero ninguna de regreso. Como son cartas públicas el senador y hombre fuerte del MC las hace públicas a través de sus redes sociales. En esta ocasión el tema es la justicia y el afán del tabasqueño que en su afán de construir una presidencia imperial crea mecanismos legales para intimidar, controlar y castigar a sus adversarios políticos por el delito de pensar diferente que él. López Obrador ha logrado, dice Dante, la sumisión del Poder Judicial en pleno, comenzando por el ministro Arturo Zaldívar. Para el senador lo que está haciendo el presidente en el tema de la impartición de justicia es, sin más, un acto de traición a la patria. Carta muy dura sin duda, que se seguro se quedará también sin respuesta.

pepegrillocronica@gmail.com



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
23/02/2021	PAÍS	6

ALHAJERO



MARTHA ANAYA

#OPINIÓN

CONTROL TOTAL DEL PODER JUDICIAL

Se ve venir el dominio total del Poder Judicial de la Federación, con jueces y magistrados de consigna a favor de la Cuarta Transformación

E

l futuro de la Reforma Eléctrica –y de cualquier reforma o acción relevante de gobierno– debería pasar la prueba de legalidad o de constitucionalidad ante los Jueces federales para legitimarse.

Al menos esa es la teoría. Sólo que en la práctica, desde Palacio Nacional se controlan las decisiones medulares dentro del Poder Judicial de la Federación.

En lo político electoral es un hecho que tienen una mayoría de cuatro votos contra tres en la Sala Superior del Tribunal Electoral. Al presidente de dicho órgano, el magistrado **José Luis Vargas**, lo traen investigado la Unidad de Inteligencia Financiera y la Fiscalía General de la República, en medio de un proceso penal que pone en duda todos sus votos a favor del gobierno federal.

En la Suprema Corte de Justicia de la Nación es claro que el presidente **López Obrador** cuenta con cuatro votos que impiden que se alcancen los ocho sufragios que se requieren (de los 11 integrantes del Pleno) para declarar inconstitucional cualquier reforma legal o controversia que promuevan los

En el CJF hay cinco consejeros afines al actual régimen

governadores de oposición.

También lo es que la Suprema Corte tiene una especial simpatía por el Presidente de la República, y que eso le ha ganado críticas por mantener retrasados los juicios que se han promovido en contra de las reformas claves de la 4T.

Sólo así se explica que en el Pleno de la Corte estén durmiendo el sueño de los justos los juicios en contra de la Ley Nacional Sobre el Uso de la Fuerza, la Ley de la Guardia Nacional, la Ley Federal de Remuneraciones de Servidores Públicos, la Ley General de Educación y la construcción del aeropuerto, entre otros.

Hay quienes piensan que habría que confiar en la autonomía de los más de mil jueces y magistrados que integran los juzgados y tribunales federales.

Pero resulta difícil confiar cuando desde el Consejo de la Judicatura Federal –con cinco de los seis consejeros afines a la 4T– se toman decisiones para controlar qué jueces y qué magistrados resuelven los casos más importantes.

Imaginemos lo que sigue ahora en el concurso para seleccionar a 120 magistrados, en donde el Consejo hizo trajes a la medida para que lleguen a este puesto –saltándose la carrera judicial y sin haber sido jueces antes–, personajes cercanos al propio titular del Poder Judicial, de ministros y de consejeros de la Judicatura.

Se ve venir el control total del Poder Judicial de la Federación, con jueces y magistrados de consigna.

...

GEMAS: Obsequio del presidente de la Asociación Nacional de Escuelas Particulares, **Alfredo Villar Jiménez**, al anunciar la apertura de los colegios privados el próximo lunes 1 de marzo: "No estamos pidiendo autorización de la secretaria (**Delfina Gómez**), estamos pidiendo que apoye la apertura de las escuelas particulares".



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
23/02/2021	LA DOS	2

ROZONES

• Escuelas, por la libre

Las que ya fijaron posición ante el confinamiento fueron las escuelas particulares que aseguraron que van a regresar a las clases presenciales, sin acuerdo con la Secretaría de Educación Pública, que encabeza **Delfina Gómez**. "El gobierno no quiere dar el banderazo", ha dicho el presidente de la Asociación Nacional de Escuelas Particulares, **Alfredo Villar**, quien aseguró que se implementarán protocolos de seguridad sanitaria por Covid-19 de la Secretaría de Salud y están buscando un acercamiento con Delfina Gómez para tratar el tema. Sin embargo, la dependencia ya les habría expuesto que se podría regresar a la modalidad presencial hasta agosto, o incluso hasta enero de 2022. La secretaria tiene un reto en puerta, pues se dice que algunas escuelas, las cuales, por cierto, están también sumamente golpeadas en sus finanzas, ya interpusieron amparos para no tener problemas en el reinicio de las clases presenciales. Uf.

• El tuit que bajó Tabe

Nos comentan que quien subió y luego bajó de sus redes sociales una lámina con los resultados de una encuesta que aparentemente le eran favorables, fue el candidato panista a la alcaldía Miguel Hidalgo, **Mauricio Tabe**. Nos aseguran que el contendiente panista por esa demarcación escribió que le llegaba una excelente noticia, sin embargo, después bajó el tuit. Nos cuentan que probablemente eso ocurrió porque alguien le pudo haber jugado alguna broma pesada. Por cierto que apenas ayer aquí se dio a conocer un estudio de opinión efectuado por Consulta Mitofsky en el que no se aprecia que el aspirante de Acción Nacional tenga ventaja alguna. El resultado del estudio de opinión pone en el momento 16 puntos porcentuales arriba al actual alcalde **Víctor Hugo Romo**.

• Acelerador en San Lázaro

A la Cámara de Diputados le bastaron 23 días para darle cauce a la iniciativa que el Presidente les envió con carácter de preferente. Dicen quienes han seguido el proceso legislativo, que se inició tras la presentación de la propuesta, que de poco sirvieron los pronunciamientos de la Cofece, CCE, Coparmex, Concamin y más de 30 académicos y expertos, pues pinta que hoy será mero trámite el que la reforma eléctrica quede aprobada en el pleno. Por sí sola, la bancada de Morena junta la mitad más uno de los votos que se requieren para palomear la iniciativa al contar con 256 diputados. Y faltaría sumar los 46 votos del PT y los 21 del PES, que también respaldan el dictamen. Se dice que saldrá con pequeños cambios de forma, pero no de fondo, tal y como lo pidió el Ejecutivo.

• Brincos en Quintana Roo

Nos cuentan que, en Quintana Roo, **Cristina Torres Gómez**, quien fuera presidenta municipal de Solidaridad del 2016 al 2018 por el PAN y quien por ese partido llegaría luego al Congreso del estado por la vía plurinominal, cambió la camisa azul por la guinda. Y es que, se afirma, Torres Gómez busca competir nuevamente por la misma alcaldía, aun cuando su gestión anterior dejara mucho que desear. En particular el que no se haya terminado de aclarar el ejercicio de 754 mil 580 pesos del 2018. Por aquellas tierras refieren que el movimiento de la diputada a la que ya llaman "chapulin" no ha caído bien en las filas blanquiazules, pero tampoco en las de Morena, al grado de que ya ven venir que el tema le terminará reventando al líder de ese partido, **Mario Delgado**.

• Siervos sacrificados

En Veracruz cuentan que el delegado de la Secretaría de Bienestar, **Manuel Huerta Ladrón de Guevara**, cerró sin previo aviso los centros integradores del municipio José Azueta y pidió la renuncia de cuatro servidores de la nación. A estos servidores, el coordinador de Bienestar **Raúl David García Salomón**, les habría solicitado la renuncia de manera verbal *quesque* porque "eran investigados" por un asunto relacionado con accidentes que vivieron unos compañeros de ellos, ocurridos fuera de su jurisdicción. En tierras veracruzanas, se dice, que no es la primera vez que Huerta Ladrón de Guevara es señalado por despidos de servidores de la nación y falta de pagos y que ya tiene denuncias ante la Función Pública por malos manejos de los recursos. Ojo con eso, nos comentan.

• La iniciativa de Alfaro

El año pasado, **Enrique Alfaro**, gobernador de Jalisco, terminó muy inconforme con las retribuciones federales para el estado y para revertir la situación envió ayer al Congreso del estado una iniciativa para replantear la coordinación fiscal con el gobierno central. Entre las propuestas se encuentran que la entidad pueda celebrar, revisar o cancelar convenios fiscales y que Jalisco cuente con un Sistema Tributario. Alfaro aclaró que la propuesta no busca romper con la Federación, sino conseguir un acuerdo justo para la entidad, e incluso plantea que la iniciativa no se discutirá hasta que se lleve a cabo una consulta ciudadana. "Jalisco no puede perder más recursos como ha sucedido este año. No podemos sacrificar nuestro futuro para costear proyectos que no aportan al desarrollo", planteó el gobernador que ayer mostró que no quitará el dedo del renglón de ese tema que lo ha puesto en una línea de diferenciación, contraste y en cierto modo frontalidad respecto a la visión que el Gobierno federal tiene del pacto fiscal.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
23/02/2021	NACIÓN	2

Tiraditos

CITIBANAMEX SE MUESTRA OPTIMISTA

- Analistas económicos consultados por Citibanamex mejoraron su previsión para el crecimiento de la economía mexicana este año. Pasaron de estimar un avance de la actividad de 3.6 a 3.9 por ciento. De acuerdo con la Encuesta Citibanamex de Expectativas, realizada cada quince días, Itaú BBA es la institución financiera que cuenta con la mejor proyección para el crecimiento del Producto Interno Bruto (PIB) este año, con un pronóstico de seis por ciento.

ESCUELAS RETAN AL COVID

- Tal parece que en esta carrera por volver a hacer nuestras vidas lo más normal posible, las escuelas se apresuraron por reabrir. Estados Unidos está luchando por reabrir sus escuelas públicas en todo el país en medio de la pandemia de coronavirus, pero la Casa Blanca dijo el domingo que espera tener instrucción en clase a tiempo completo en la mayoría de las escuelas para abril. El presidente de Guatemala, **Alejandro Giammattei**, inauguró ayer el ciclo escolar público con un sistema híbrido, presencial y virtual, ante una baja en los contagios del coronavirus en varias poblaciones del país. En México, la Asociación Nacional de Escuelas Particulares anunció que volverán a clases presenciales, pese a que ninguna entidad se encuentra en semáforo verde, requisito indispensable para el regreso y que la SEP no ha dado su aval.

FILTRACIONES EN MORENA JALISCO

- Hay síntomas de enfermedad en las filas de Morena de Mario Delgado, y no precisamente de Covid-19, se lo digo porque continúan las sospechas por brotes de infiltraciones emecistas. En esta ocasión, ya que el fin de semana **Luis Gómez** abandonó su aspiración por la candidatura morenista en Tlajomulco de Zúñiga y expresó abiertamente su apoyo hacia **Salvador Zamora**, que quiere repetir como alcalde en el lugar por Movimiento Ciudadano, de **Clemente Castañeda**. El problema es que **Gómez** tenía la bendición de **Alberto Uribe Camacho**, quien busca ser el abanderado de Morena por Zapopan y se ubica como cercano al canciller **Marcelo Ebrard**; es así que las alertas se encendieron y las conjeturas apuntarían a que varios saldrían salpicados con la "ola naranja".

¿HABRÁ SANCIÓN A LA ALCALDE MARA LEZAMA?

- Entre los habitantes del municipio de Benito Juárez, Quintana Roo, mejor conocido como Cancún, hay gran expectativa por conocer si las autoridades de Estados Unidos sancionarán de alguna forma a su presidenta municipal **Mara Lezama**, quien no solo fue balconada en plena conferencia mañanera por utilizar de manera frecuente aviones privados cuya renta cuesta alrededor de 3000 dólares para viajar hacia el vecino país del norte e, incluso, para llegar a tiempo a la gira con el presidente **Andrés Manuel López Obrador**, además, fue señalada por viajar a la ciudad de Denver con un grupo de 20 personas, dicen, sin el menor respeto a los protocolos sanitarios. De haber alguna sanción por lo anterior, seguramente se la harán llegar a la Cancillería.

HACIENDA SORPRENDE A PROVEEDORES

- Entre las empresas del ramo limpieza no se explican por qué **Thalia Lagunas** no giró instrucciones para que la Oficialía Mayor de Hacienda diera nuevas lechas para que más miembros del sector se sumen a la lista de posibles proveedores, sobre todo al observar que modificaron los requisitos del Contrato Marco que operará hasta el 31 de marzo. Resulta que los primeros días de febrero se llevó a cabo el registro; sin embargo, días más tarde se decidió que puede entregarse evaluación de la conformidad o dictamen de alguna unidad de verificación para mostrar que se cumple con tres normas laborales. El problema es que, anteriormente, solo se recibía el acta que emite la Secretaría del Trabajo, de **Luisa María Alcalde**, es por ello que los dedos apuntan a una posible maniobra para que sigan en juego empresas como Cleanium, Servicios Inmobiliarios Iroa, Asco Privado Institucional y Limpieza Jored, supuestamente ligadas a **José Juan Reyes Domínguez**.

PARA CERRAR: Y SI ANAYA LO DICE...

- Desde algún punto de su recorrido para conocer la realidad que se vive en el país, el excandidato panista y del PRD a la presidencia, **Ricardo Anaya**, llama a no aprobar la reforma eléctrica que propone el presidente **Andrés Manuel López Obrador** y que busca fortalecer a la CFE. Se entiende el reclamo del político blanquiazul. El y sus afines, el PRI entre ellos, creían que **López Obrador** se mantendría simplemente como administrador de un Estado de cosas heredado por ellos, los panistas, priistas y perredistas. Pues no, al parecer tiene noción de nación y sus propios planes de gobierno.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
23/02/2021	NACIONAL	2



El presidente más caro de la historia

El presidente lleva una mala racha. Por eso desde la semana pasada anda de malas y eso se transparenta en su conferencia mañanera. Primero, las vacunas que no llegaban, luego que llegaron a cuentagotas, luego que dejaron de llegar. Y México sigue en el sótano de vacunación del mundo. Segundo, la revuelta de indignación que desató el caso Félix Salgado Macedonio, de quien el presidente López Obrador es abogado de oficio, a un alto costo político. Y tercero, el informe de la Auditoría Superior de la Federación que encontró en el primer año de gobierno de AMLO el doble de irregularidades que en el primer año de gobierno... ¡de Peña Nieto!

Las obras emblemáticas del presidente están cuestionadas por malos manejos. Sus programas sociales insignia, como fuente de desvíos. Sus decisiones, exhibidas en su torpeza e improvisación. Sus instituciones creadas, rompiendo récords de irregularidades. Sus funcionarios consentidos, bajo sospecha.

López Obrador está obsesionado con pasar a la historia. Lo está logrando: el reporte de la Auditoría Superior sobre su

primer año de gobierno lo ubica como el presidente más caro de la historia. Sus decisiones le han salido carísimas al pueblo de México.

Cancelar el aeropuerto de Texcoco nos iba a costar 100 mil millones de pesos. Costó 331 mil millones de pesos tirarlo a la basura, el triple de lo que nos habían dicho. Cuando lo canceló, el presidente dijo que nos íbamos a ahorrar 230 mil millones. Nada. ¿Y el de Santa Lucía? No tiene garantizada su operación.

La refinería de Dos Bocas es inviable económicamente. Es decir, es otro tiradero de dinero. Además, su asignación de contratos es opaca.

Tren Maya. La Auditoría solicitó a Fonatur aclarar el uso de 156 millones de pesos porque no cumplió con disposiciones legales ni normativas.

Lo de Segalmex, la Conasupo de López Obrador, rompe todos los récords: 3 mil 300 millones de pesos de posible daño al erario. Pago a personas inexistentes, compras no acreditadas de frijol y maíz, pagos a sobreprecio.

Conade. 187 millones de pesos de irregularidades. Contratos a modo y "moches" para una empresa propiedad de funcionarios.

Jóvenes Construyendo el Futuro. Irregularidades por 57 millones de pesos. Las becas de la SEP se pagaron también a 68 personas muertas.

Uno a uno, los pilares de la administración obradorista colapsan ante la Auditoría. Y eso que es sólo

el primer año de gobierno... Paliza.

Qué caro le está saliendo a México López Obrador. Lo poco que había lo ha destruido. Y eso sale caro. Lo que inventa no sirve. Y eso sale caro. Lo que echa a andar, nace corrupto. Y eso sale caro. Lo dicho: el presidente más caro de la historia.

SACIAMORBOS. Y mientras, algunos, bajo el aura de la austeridad... esquiando en Colorado. ●

historiasreportero@gmail.com



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
23/02/2021	NACIONAL	2



331 mil millones de pesos en perspectiva

La cancelación del aeropuerto de la Ciudad de México regresará a atormentarnos durante años. Ha sido un dolor de cabeza desde aquel octubre de 2018, cuando el entonces presidente electo tomó la decisión de eliminar el NAIM. Los costos de esa decisión han sido enormes, tanto los tangibles, los que podemos evaluar con certeza, como los de la inversión que no llegó, de las oportunidades que se cancelaron al mismo tiempo que el aeropuerto de Texcoco. No lo veo con nostalgia, no creo que de haber tenido ese aeropuerto todo sería miel sobre hojuelas. Tampoco creo que su construcción hubiera estado libre de corrupción o de conflictos. Considero que esos costos eran corregibles, mientras que los asociados a su cancelación serán más duraderos. Ese aeropuerto nos podría haber dado la posibilidad de convertir a México en un *hub* internacional para aprovechar por fin las ventajas geográficas del país. Pero el hubiera no existe.

Lo que sí existen son los costos asociados a esa decisión. La Auditoría Superior de la Federación concluyó que la cancelación del NAICM costará 331 mil 996 millones de pesos, monto 232% mayor a la estimación presentada por el Gobierno Federal en abril de 2019. De esa cantidad, prácticamente la mitad se erogó en 2019 y la otra mi-

tad son gastos en curso que se derivan de obligaciones pendientes, incluyendo litigios y compromisos financieros.

Con cifras tan grandes es fácil perder la perspectiva, así que sirve hacer comparaciones. Esos 331 mil millones de pesos equivalen a:

El presupuesto total de la Secretaría de Educación Pública para este año.

El doble de lo presupuestado para estos programas sociales: pensiones para adultos mayores, becas Benito Juárez para educación media y superior, pensiones para personas con discapacidad, Jóvenes Construyendo el Futuro, Jóvenes Escribiendo el Futuro, Programa para el Mejoramiento Urbano y de Vivienda, Programa

Nacional de Reconstrucción, Sembrando Vida y las Tandas para el Bienestar.

Prácticamente el presupuesto para el sistema de salud del ISSSTE.

136% del presupuesto asignado a la Secretaría de Salud.

5.8 veces el presupuesto de los organismos autónomos, incluyendo al INE (en año electoral), FGR, INEGI, CNDH, IFT, INAI, Cofece, Coneval, CRE y CNH. Si solo tomamos los cinco organismos reguladores y

de transparencia, el costo de la cancelación cubriría 95 veces su presupuesto.

3 veces lo correspondiente a Defensa Nacional.

Casi 6 veces el presupuesto de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes.

8.6 veces los recursos asignados a la Secretaría de Turismo.

Más de 12 veces de los fondos del Conacyt.

29 veces el presupuesto de la Secretaría de Cultura.

50 veces lo asignado a la Secretaría de Economía, en un año de enorme complejidad comercial.

Prácticamente 10 veces los recursos que se han utilizado para comprar vacunas contra el covid-19 de acuerdo con fuentes periodísticas a falta de datos disponibles.

El costo de 331 mil 996 millones de pesos no se da en el vacío. Se da en una época de profunda complejidad sanitaria y económica, en un momento en el que cualquier desperdicio de recursos implica desaprovechar la oportunidad de salvar vidas o recuperar empleos. Las decisiones cuestan. Las malas decisiones cuestan más. Y deberían obligar a reflexionar a quienes las toman y a quienes las padeceremos por mucho tiempo. ●

@ValeriaMoy

El costo se da en un momento en el que cualquier desperdicio de recursos implica desaprovechar la oportunidad de salvar vidas o recuperar empleos



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
23/02/2021	POLÍTICA Y SOCIEDAD	35



Café político

José Fonseca
jose.fonseca@eleconomista.mx

Impredecible, el presidente de México

Hace tiempo un presidente dijo a quien esto escribe que, para mejor gobernar y conducir un gobierno tan grande como México. "el presidente de la República no puede ser predecible".

Por alguna razón el presidente **Andrés Manuel López Obrador**, ha empezado a serlo, no sólo en su reacción al informe de la Auditoría Superior de la Federación, en muchos otros temas de la agenda social y política.

Nadie duda que el presidente es un brillante estratega electoral, pero es un error mostrar cuán fácil es hacer que la ira nuble a la inteligencia. Nunca será buena una decisión tomada con ánimo exaltado. Sabran ejemplos.

Educación: ¿México en sentido contrario?

Repasaba apuntes sobre un viaje a Corea del Sur, casas del confinamiento y encontré datos sobre su sistema educativo, meritocrático y exigente, gracias al cual reconstruyeron su nación en apenas medio siglo.

Cada noviembre hay una prueba nacional para decidir quiénes son admitidos en las universidades. Prueba única que dura ocho horas. Sólo por mérito se ingresa. Un alto funcionario tuvo que renunciar por avalar ingresos sin méritos suficientes.

Tienen los coreanos uno de los mejores sistemas educativos. Hoy, ante la titular de la SEP, **Delfina Gómez**, se fijó el objetivo de eliminar en México los exámenes de admisión universitarios. ¿Por qué marchar en sentido contrario a la excelencia?

¿Hay razones para reelegir diputados?

El próximo junio se renueva la Cámara de Diputados y son muchos los legisladores que buscarán la reelección, lo cual plantea una interrogante para los ciudadanos de a pie, la mayoría que no militamos en partido político alguno.

En todas las naciones donde los legisladores se reeligen, lo consiguen porque durante sus encargos atienden, velan por los intereses y cabildean a favor de los electores de su distrito, pero esa tarea ha sido clasificada como inmoral en el discurso oficial.

Ni **Mario Delgado**, primero, ni **Ignacio Mier**, al frente de la mayoría morenista niegan esa visión coercitiva. Entonces, si los diputados no hacen nada por sus distritos, ¿cuál sería la razón para que votáramos por ellos? Conste, es pregunta.

Notas en remolino

La titular de Economía **Tatiana Clouthier** aconsejó a los diputados hilar fino en la reforma eléctrica. ¿Usted cree que la mayoría del partido oficial le cambiará una coma?... La discusión entre las escuelas particulares sobre una apertura a clases presenciamos

les en la primavera será conflictiva, cierto, pero para muchos planteles es eso o desaparecer. Así de simple, así de complicado... Uno se pregunta dónde ha estado el doctor **Hugo López-Gatell** para decir que, hasta hoy, por la pandemia, supimos de la desigualdad en México. ¿Qué cosas leía?... Las postulaciones de Morena, procesos desaseados por el poder de mostrar la mano del poder, han complicado algunas elecciones de gobernador. Por ejemplo, en Nuevo León la plaza está complicada para su candidata la expriista **Clara Iuz Flores**, por reclamos morenistas. En Chihuahua, el morenista **Juan Carlos Loera** difícilmente ganará en el sur de la entidad por el asunto del agua de las presas y no mejor en el norte. Sólo una traición del panista **Javier Corral** la ayudaría...



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
23/02/2021	OPINIÓN	DOS



Gilberto Guevara Niebla

El presidente aspira a pasar a la historia. ¿Pero cómo quedará registrado en ella? Es un ser humano excepcional, pero no por su valor como estadista, su vocación democrática, su respeto a la legalidad o por su sensibilidad humana. No, lo es por su obsesión patológica de acumular poder en su persona.

Su interés político personal está por encima de cualquier otro interés. Se ha convertido en un autócrata, con más poder que los antiguos presidentes del PRI. En la actualidad controla al poder legislativo, al poder judicial, al ejército, a la marina, a la burocracia federal, a varios gobernadores, a seis partidos políticos y a masas ingentes de seguidores que lo ven como salvador.

Es mérito del presidente el haber colocado en el centro de la atención pública el problema de la corrupción que ha arruinado, efectivamente, a México. Pero en demérito suyo hay que decir que ha utilizado el fantasma de la corrupción como arma arrojada contra sus enemigos políticos; por otro lado, su gobierno ha obstaculizado la acción de los organismos encargados de transparentar el gasto público y él ha decidido que numerosos contratos con empresas pri-

vadas se concedan de manera directa.

El presidente puso en el centro el problema de la pobreza, lo cual lo honra. Pero decidió ayudar a los pobres a través de mecanismos de transferencia directa de dinero, dinero que se otorga sin condiciones. Esta manera de actuar (ajena a toda idea de desarrollo humano) suscita la sospecha de que se trata de una política clientelista, con la cual se busca crear relaciones de pendencia política y

fomentar el culto a la figura presidencial.

El presidente se propuso acabar con la violencia social, lo cual es admirable. Pero para hacerlo, no acudió a un diagnóstico riguroso del fenómeno ni elaboró un plan para atacarlo en su complejidad. No lo hizo, en cambio, decidiendo violando la Constitución—dar a las fuerzas armadas el papel que desempeñaba la policía. Militarizó al país y hoy vivimos en una suerte de estado de sitio con dere-

chos humanos bajo la sombra.

El presidente aspira a engrandecer a México. Admirable. El inconveniente es que sólo tiene algunas ideas de cómo lograrlo, en estricto sentido, carece de un proyecto nacional. Entre sus ideas están: austeridad en el Estado, mantener el TLC, no molestar ni al gran capital ni al poder financiero, no apoyar la productividad, no hacer reforma fiscal, no endeudarnos, buscar la autosuficiencia energética y hacer inversiones grandes en el sur del país.

El presidente quiere que todos los mexicanos lleguen a la universidad. Excelente. La dificultad es que no puede incrementar el presupuesto educativo (por la austeridad republicana). El poco dinero excedente AMLO decidió se invirtiera en becas, becas que se otorgan sin condiciones, ni reglas, ni evaluaciones. En realidad, no hay política educativa, es decir, no existe un proyecto que explique los objetivos y los medios de la acción del Estado en esta materia.

Pero hay, finalmente, dos hechos que distinguen a AMLO de cualquier otro presidente de la historia: el primero, es el pésimo manejo que hizo de la pandemia y la insensibilidad que mostró ante la tragedia que azotó al pueblo de México; el segundo es la incomparable habilidad con la cual sembró el odio y la desconfianza entre nosotros hasta lograr enfrentarnos unos contra otros. Su herencia —¿qué duda cabe?—va ser un México desgarrado por enfrentamientos estériles y un país más pobre y postrado por la crisis económica que ya llegó.

Pasar a la historia





FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
23/02/2021	NACIONAL	4

3 PREGUNTAS A...

**Leonardo
García**

Presidente de la
Unión Nacional de
Padres de Familia
(UNPF)

1 ¿Qué opinas sobre este anuncio de clases presenciales en las escuelas privadas

— Esperemos que haya hecho muy bien sus cálculos la Asociación Nacional de Escuelas Privadas (ANEP), porque venimos de un mes donde la cantidad de muertos fue de mil diarios como promedio, más de 32 mil al cierre de enero y estamos a punto de entrar a una semana vacacional como la que hubo en Navidad y seguramente habrá un rebrote. Además, según la Secretaría del Trabajo, ha sido catalogado, desde junio o julio, como causa de riesgo laboral y, por lo tanto, si hay un brote en las escuelas, quien asumiría los costos de trabajadores y maestros será la institución y ojalá y que no haya ninguno de sus maestros en el bloque de riesgo o vulnerabilidad, es decir, que sean mayores de 60 años, hipertensos para animarse a tomar esa medida.

2 ¿Cuáles son las observaciones al anuncio?

— Primero, estamos conscientes de que Aprende en Casa no está funcionando, no hay un aprendizaje serio, ya hay indicadores en bachillerato que dicen que sólo 37% de los alumnos afirma haber aprendido algo durante la pandemia. Dos, estamos conscientes de que la afectación a la escuela particular es de más del 31% de su colegiatura y tres, necesitamos activar el sector educativo aunque sea con el modelo híbrido, como si lo va a hacer Jalisco, que de manera universal para las escuelas de educación básica que no recibe a más de nueve personas y con estrictas medidas sanitizantes.

3 ¿Cuáles son los comentarios de los padres frente al regreso de los niños a las escuelas?

— Hay un amplio sector que asegura que no va a mandar a sus niños en estas condiciones a la escuela. ¿Quién es el sector que más insiste en que ya se abran las escuelas como sea?, es el que tiene más recursos, que no le preocupa si hay enfermedad o no y que se siente con la suficiente capacidad económica para internar a alguien. El otro sector no está muy feliz para decir que se manden a la escuela y que se abra



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
23/02/2021	NACIONAL	9



Juegos de poder

Leo Zuckermann
leo@opinar.com.mx

La auditoría al programa Jóvenes Construyendo el Futuro

• JCF es uno de los programas sociales del gobierno. Su objetivo es transferir tres mil 600 pesos al mes a jóvenes que ni estudian ni trabajan, con una edad de entre 18 y 29 años.

El actual gobierno de México se caracteriza por su ineptitud e impericia. Todo parte del concepto del jefe, el presidente **López Obrador**, de que gobernar es fácil. Falso. Ya lo estamos viendo en los pobrísimos resultados de este gobierno. Un ejemplo es el programa Jóvenes Construyendo el Futuro (JCF) de la Secretaría de Trabajo y Previsión Social. Tomo los datos de la auditoría que realizó la Auditoría Superior de la Federación (ASF).



JCF es uno de los programas sociales del gobierno. Su objetivo es transferir tres mil 600 pesos al mes a jóvenes que ni estudian ni trabajan, con una edad de entre 18 y 29 años. Durante un año, reciben este pago mientras trabajan en alguna empresa, institución pública u organización social con el fin de capacitarse y desarrollar habilidades.

JCF comenzó a operar en enero de 2019. El gobierno gastó casi 24 mil millones de pesos en este programa, de los cuales la ASF auditó el 18.8% en dos estados muestra que seleccionó: Chiapas y la Ciudad de México.

A continuación, resumen y glosos los resultados de la auditoría a JCF:

• Personas que cobraban dos becas: las de JCF para capacitarse y las dedicadas a apoyar a estudiantes de educación superior. En la muestra, identificaron a 760 muchachos en esta condición que recibieron pagos por ocho millones y medio de pesos.

• No podían faltar los "Servidores de la Nación", el ejército electoral del gobierno de **AMLO**, a los que la Secretaría de Bienestar les paga un sueldo mensual. Resulta que la ASF encontró a 47 de ellos que también cobraban su beca en JCF por un monto de medio millón de pesos.

• Parte importante de JCF era que los muchachos tuvieran un mentor que les ayudara en todo este proceso. La ASF encontró que 29 mil 354 becarios, con apoyos por 698 millones de pesos, no contaban con dicho tutor. Los dejaron solos. Nadie supervisaba que, efectivamente, laboraran y aprendieran un oficio.

• La auditoría verificó que los beneficiarios estuvieran capacitándose en un trabajo. Comenzaron por identificar a las empresas que habían recibido a los muchachos. En Chiapas, de los 19 mil 219 Centros de Trabajo, cuatro mil 629 (el 24%) no tenían Registro Federal de Contribuyentes, lo cual, por cierto, no era un requisito. Increíble. Por un lado, el gobierno nos exige pagar impuestos y, por el otro, beneficia a

empresarios que no pagan ni un quinto porque ni siquiera están registrados.

• La ASF procedió a comprobar que existían los Centros de Trabajo en el Sistema de Posicionamiento Global, es decir, las personas físicas y morales que recibieron a los jóvenes. En Chiapas, de 141 expedientes, sólo localizaron a 22 que coinciden con las fotografías presentadas. De los 119 restantes, las imágenes encontradas corresponden a fachadas de casas habitación, terrenos o distintos locales. Por su parte, en la Ciudad de México, de 120 expedientes, sólo se localizaron 23 Centros de Trabajo; los 97 restantes corresponden a fachadas de casas habitación, parques o direcciones no localizadas. No es posible determinar si existen más del 80% de los lugares donde laborarían los jóvenes. Una barbaridad. En una de esas, los muchachos cobraron sus becas y nunca trabajaron.

• Con el fin de constatar la existencia de los beneficiarios y la correcta recepción de los apoyos, la ASF seleccionó una muestra aleatoria de 75 becarios, 50 en la CDMX y 20 en Chiapas, los cuales recibieron recursos por más de un millón y medio de pesos. "15 becarios (14 en CDMX y uno en Chiapas) reconocieron haber iniciado su capacitación en el 2019 con una jornada laboral de entre 5 y 8 horas diarias de lunes a viernes, y que conocían la actividad del Centro de Trabajo al que estuvieron adscritos; 14 indicaron que contaron con tarjeta electrónica BBVA Bancomer y recibieron el apoyo mensual por tres mil 600 pesos; 13 becarios señalaron que recibieron la capacitación en un periodo de 1 a 12 meses; 10 manifestaron que contaron con seguro médico y siete indicaron haber recibido constancia de capacitación. De los 60 becarios restantes (36 en CDMX y 24 en Chiapas) no se logró establecer comunicación telefónica, toda vez que no existía

el número telefónico o no correspondía al becario, o bien, se encontraba fuera del área de servicio". En otras palabras, la ASF sólo pudo constatar que existían el 20% de los beneficiarios; al 80% restante no los encontraron.

Los resultados de la auditoría de la ASF son compatibles con una investigación publicada el año pasado por la organización civil Mexicanos Contra la Corrupción y la Impunidad. Gracias a estas dos fuentes hoy sabemos las deficiencias de uno de los programas sociales del gobierno de **AMLO**.

Los resultados de la auditoría de la ASF son compatibles con una investigación publicada el año pasado por la organización civil Mexicanos Contra la Corrupción y la Impunidad.





FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
23/02/2021	AL FRENTE	3

EN PRIVADO

JOAQUÍN
LÓPEZ-DÓRIGA

lopezdoriga@milenio.com
@lopezdoriga
lopezdoriga.com



Siempre tiene otros datos, los suyos

Quieren sustituir las ideas por la ideología.
Florestán

El sábado, el titular de la Auditoría Superior de la Federación (ASF), David Colmenares, hizo la tercera entrega de informes individuales de la Fiscalización Superior de la Cuenta Pública 2019, que son mil 400 auditorías, en la que solicita aclaraciones al manejo del presupuesto federal en Servidores de la Nación, Becas Para el Bienestar, Jóvenes Construyendo el Futuro; en la Secretaría de Cultura, Conacyt, Conade, Capufe, y abarca observaciones al Tren Maya, la refinería de Dos Bocas, el aeropuerto Felipe Ángeles y en el sobrecosto de la cancelación del aeropuerto de Texcoco, que fue lo que alteró al Presidente, que lo acusó de *exagerado*, recurriendo a su salida de *Yo tengo otros datos*.

De acuerdo con Spin, que dirige el doctor Luis Estrada, el *Yo tengo otros datos* lo repite cada 10 mañaneras, cada dos semanas. De las 551 conferencias que ha dado en sus 885 días de gobierno, la ha dicho 51 veces. Cada vez que está en desacuerdo con una estadística que no le favorece, él *tiene otros datos*.

Ayer, al afirmar que están mal los resultados de la ASF, vino la carga electoral: *ellos le están dando mal la información a nuestros adversarios y yo creo que no deben prestarse a esas campañas. Entonces yo espero que aclare la Auditoría antes de que lo hagamos nosotros*, advirtió.

Cuando por la tarde hablé en Radio Fórmula con el auditor David Colmenares, afirmó que la ASF *no hace ninguna campaña*. Se dijo dispuesto a corregir cualquier error, y respecto al sobrecosto de la cancelación del NAIM señaló que no es el 232 por ciento del que se ha hablado: *es una cifra mayor a la estimada inicialmente y eso es lo que estamos revisando*.

Sobre las advertencias mañaneras del Presidente, respondió que ni le preocupaban ni le alteraban, que está en su derecho. *Fue respetuoso y simplemente planteó que las aclaraciones las hagamos nosotros antes de que las hagan ellos*.

No cabe duda que los organismos autónomos, el que sea, no van con el Presidente y que en su defensa, reitero, él siempre *tendrá otros datos*, ciertos o no, pero otros. Los suyos.

RETALES

1. SILENCIO. Excepto diputadas de Morena, todos los integrantes de la 4T, y no se diga el partido y el gobierno, han guardado silencio sobre la candidatura de Félix Salgado. ¡Qué difícil seguirle el paso al Presidente y no contradecirlo;

2. PREMIO. Una investigación periodística de mi compañera en Radio Fórmula, Andrea Meraz, señala que 12 de 13 hospitales ganadores de 20 millones de pesos por la rifa del avión presidencial no han recibido el dinero que les corresponde. El avión ahí sigue; y

3. LISTOS. Como le adelanté desde un principio, Morena y rémoras aprobarán hoy la iniciativa presidencial de la Ley de la Industria Eléctrica, sin tocarle una coma, como instruyó AMLO a esa oficialía de partes legislativa. ■■■

Nos vemos mañana, pero en privado



EXCELSIOR
EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
23/02/2021	DINERO	2



Auditoría Superior de la Federación 2019, las dos versiones

La Auditoría Superior de la Federación, por ser un órgano con autonomía técnica y de gestión de la Cámara de Diputados, tiene como misión constitucional la revisión del dinero público. Revisó la Cuenta Pública 2019 y ¡zas!, que encuentra varias anomalías, al grado que el presidente **López Obrador** respondió con un clásico: tengo otros datos.

El Presidente no se aguantó y le mandó un mensaje a la Auditoría Superior de la Federación. "Ojalá que ellos (rectifiquen sus datos) porque le están dando mala información a nuestros adversarios".

Sobre el informe de la Auditoría Superior, el mandatario remató: "No debe prestarse a campañas de adversarios".



CANCELAR TEXCOCO NO ERA TAN FÁCIL

El auditor **David Colmenares** también tiene otros datos y, desde la autonomía técnica y de gestión, realizó las revisiones que causaron más que una molestia.

En primer lugar, se vio un gasto excesivo en... concluir el Aeropuerto de Texcoco. De por sí se considera la cancelación de Texcoco como el primer golpe en la confianza de los inversionistas privados. Ahora están los costos de haberlo cancelado... tres veces más de lo establecido.

En la revisión de 2019, la Auditoría encontró un gasto de 331 mil 996.5 millones de pesos para cancelar el aeropuerto, cuando se había dicho que su cancelación sería de alrededor de 100 mil millones de pesos.

El gobierno no consideró gastos no recuperables de la inversión ejercida ni costos por el financiamiento para la construcción del aeropuerto ni la recompra de bonos emitidos ni la liquidación de los certificados bursátiles de Fibra-E.

El auditor **David Colmenares** también tiene otros datos y, desde la autonomía técnica y de gestión, realizó las revisiones que causaron más que una molestia.



"Exagera y yo tengo otros datos": López Obrador a ASF.

El gobierno creyó que sólo iba a pagar la inversión ejecutada y la terminación anticipada de los contratos.



TREN MAYA, DOS BOCAS Y HASTA JÓVENES CONSTRUYENDO

En el gobierno también molestó la revisión de dos de las obras insignia, las del Tren Maya y la refinería de Dos Bocas.

En el Tren Maya, construido por el Fonatur, se encontró una adjudicación sin justificar por ingeniería básica, con Key Capital, Senermex, Ingeniería y Sistemas, Daniferrotools. No se debió haber adjudicado, sino licitado mediante la Ley de Obras Públicas y Servicios Relacionados.

En el Tren Maya también hubo gastos que no se justificaron en gastos unitarios por 50 millones de pesos; duplicidad en pagos de personal directivo.

En total, la Auditoría encontró 135 millones de pesos sin justificar en el Tren Maya.

Y en la refinería de Dos Bocas, simplemente que la refinería no funcionará sin el abasto oportuno de Pemex, y Pemex no ha podido elevar su producción por encima de los 1.7 millones de barriles diarios.

En el programa de Jóvenes Construyendo el Futuro, la Secretaría del Trabajo (**Luisa María Alcalde**) simplemente no pudo demostrar que realmente van a emplear al millón 115.669 jóvenes que estuvieron en el programa.

La Secretaría del Trabajo no trae metodologías o sistemas de medición para atestiguar que dichos jóvenes de verdad pudieron sumarse al mercado de trabajo.

La Auditoría Superior de la Federación fue más que incómoda. Es por su autonomía.



EXCELSIOR
EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
23/02/2021	NACIONAL	4



El prestigio de México

“Cuando el presidente mexicano **Andrés Manuel López Obrador** logró una victoria aplastante en julio de 2018, su gobierno se comprometió a impulsar la inversión pública y privada al 25 por ciento del PIB en un intento por sacar a la economía del país de una rutina de larga data.

“En cambio, la inversión ha caído debido a que una serie de movimientos hostiles a los inversores disuadieron las entradas. El paso de **López Obrador** el mes pasado para aprobar una ley que cambiaría drásticamente las reglas del sector eléctrico es sólo el último ejemplo.

“También eliminó un aeropuerto y una cervecería parcialmente construidos, canceló subastas de electricidad, reescribió contratos de gasoductos, molestó a los fabricantes de alimentos procesados con nuevos requisitos de etiquetado y promovió planes para prohibir la subcontratación de trabajos.

“México está luchando por salir de su recesión más profunda desde 1932 con la ayuda limitada de su gobierno, que se ha abstenido de lanzar el tipo de medidas de apoyo fiscal ambiciosas emprendidas por otras economías regionales importantes como Brasil. Como resultado, no se espera que el crecimiento se recupere a niveles anteriores a la pandemia hasta dentro de cinco años, según el FMI”. **Jude Webber**. *Financial Times*, 15 de febrero de 2021.

“Durante casi un año, **López Obrador** había minimizado la pandemia, alegando que los amuletos religiosos lo protegían, negándose a usar cubrebocas e incluso bebiendo de la misma olla de barro que sus simpatizantes. Era sólo cuestión de tiempo hasta que él mismo se enfermara, dijeron algunos mexicanos.

“Con el Presidente ahora infectado, lo que más molestó a muchos no sólo fue que había desobedecido las precauciones básicas de seguridad, sino también que podría volver a minimizar la amenaza que representa la creciente pande-

mia después de su propia enfermedad. Señalaron que, con la atención médica de primer nivel, el Presidente bien podría recuperarse. Sus seres queridos, por otro lado, tendrán dificultades para obtener la atención más básica”. **Maria Abi-Habib y Óscar López**. *The New York Times*, 26 de enero de 2021.

“Al amanecer, se forma una enorme fila frente a un proveedor de oxígeno plantado en el centro de la Ciudad de México. ‘Llego demasiado tarde’, suspira **Joaquín Avelar**, un contador de 30 años que esperará horas para rellenar el cilindro vital de su padre, que tiene covid-19. La escasez se avecina ya que México ahora ocupa el tercer lugar en el mundo en número absoluto de muertes (161 mil 240 muertes hasta el 3 de febrero), detrás de Brasil y Estados Unidos.

“Desde las celebraciones de fin de año, la curva de contagio ha despegado (más de 1.8 millones de casos acumulados). Trece de los treinta y dos estados mexicanos están en alerta roja. A la cabeza, la Ciudad de México y sus extensos suburbios (22 millones de habitantes), donde la ocupación hospitalaria es cercana al 85%”. **Frédéric Saliba**. *Le Monde*, 4 de febrero de 2021.

“México fue una vez un líder climático, ahora está apostando fuerte por el carbón.

“A medida que se agrava la crisis climática, **López Obrador** prevé comprar cerca de dos millones de toneladas de carbón térmico a pequeños productores. Los hombres del turno de medianoche fumaban cigarrillos y contaban chistes alumbrados por las luces de sus cascos. Estaban cargando equipo de seguridad y rollos de tubería en carretillas, listos para un segundo turno que comenzaría a trabajar más tarde esa semana. ‘Estamos reactivando la industria’, dijo **Arturo Rivera Wong**, quien acababa de contratar a 40 trabajadores más en la mina que posee en los matorrales del estado fronterizo de Coahuila. ‘Se van a reactivar cuatro hornos de la termoeléctrica’, explicó. ‘Esto va a impulsar las ventas de carbón.’

“A medida que la crisis climática empeora y los precios de las energías limpias se desploman, los gobiernos de todo el mundo han destetado sus economías del carbón y otros combustibles fósiles. México se mueve en la dirección opuesta”. **David Agren**. *The Guardian*, 15 de febrero de 2021.

“Les puedo decir que es evidente que México ha recuperado en el concierto de las naciones su respeto, su reconocimiento como un país independiente, soberano, un país solidario. Es mucho mejor el prestigio de México en el extranjero que lo que sucedía anteriormente”. Presidente **Andrés Manuel López Obrador**, 22 de febrero de 2021.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
23/02/2021	NACIONAL, POLÍTICA Y SOCIEDAD	32

La corrupción del gobierno

La revisión de la cuenta pública del primer año del presidente Andrés Manuel López Obrador nos enseñó que la corrupción que se iba a barrer de arriba para abajo, se quedó acumulada arriba. Mucha palabrería y poca acción. Lo que nos ha dejado este primer ejercicio de rendición de cuentas de la calamitosa 4T, es uno de los peores resultados que se recuerdan para un gobierno, y aunque la percepción de la mayoría aún no registre la realidad de los datos, esta administración se encamina, de no corregirse el rumbo, a ser la más corrupta y opaca que se recuerde. Las primeras planas de varios periódicos en la Ciudad de México mostraron ayer la punta con la cual comenzó a deshebrar la Auditoría Superior de la Federación al actual gobierno.

Desorden y falta de reglas retrasaron compras de medicamentos, los Microcréditos para el Bienestar sólo lograron 22% de su meta original, y hubo irregularidades en el programa Jóvenes Construyendo el Futuro. Segalmex, el acrónimo de Seguridad Alimentaria Mexicana, que sustituyó a Diconsa y Liconsa, para utilizar sus cadenas de locales en el país para la distribución de comida a los más pobres, escondió más de 3 mil millones de pesos que no se sabe a dónde fueron a parar, causando un probable daño al erario. La Secretaría del Trabajo entregó becas hasta a los muertos. En total 67 mil millones de pesos en el gasto federal ejercido fueron

ESTRICTAMENTE PERSONAL
Raymundo Riva Palacio

Opine usted:
rrivapalacio@ejecentral.com

@rivapa



Esta administración se encamina a ser la más corrupta y opaca que se recuerde

Las primeras revisiones de la ASF ponen contra la pared a López Obrador

utilizados de manera irregular, causando un probable daño patrimonial de 43 mil millones, poco menos que lo señalado en la cuenta pública de los primeros años de gobierno de Felipe Calderón y Enrique Peña Nieto.

Los señalamientos de la Auditoría son inverosímiles para un gobierno cuya cabeza ha hecho de la lucha contra la corrupción la bandera de su carrera política. Estas primeras revisiones ponen contra la pared a López Obrador y lo enseñan no sólo como un Presidente que no es muy diferente a sus antecesores, sino que incluso podría llegar a rebasarlos. Hay observaciones inauditas para un gobierno que se dice impoluto en la primera revisión de su cuenta pública. El caso de las becas a muertos, que fueron 68 beneficiarios del programa Jóvenes Construyendo el Futuro que recibieron 482 mil pesos, cuando ya habían muerto, y que añaden suspicacia a los programas sociales de López Obrador, que han sido cuestionados por su opacidad y falta de mecanismos de seguimiento y verificación. Las críticas, por lo que revelaron los auditores del Congreso, tienen sustento.

El programa de los llamados Servidores de la Nación, que maneja la Secretaría del Bienestar, y que funciona con fines electorales, presentó inconsistencias económicas por más de 561 millones de pesos durante 2019, donde no se sabe si efectivamente existen las personas que recibieron esos pagos, son

aviadores o son meramente fantasmas usados para desvío de recursos. Dentro de los programas sociales, la Secretaría de Economía, el eje de ellos, fue una de las reinas del desaseo, al haber entregado más de 2 mil millones de pesos del programa Microcréditos para el Bienestar, sin saberse cómo se diseñó, cómo se promovió o si llegó a los sectores más necesitados, porque no se creó ninguna oficina que lo construyera e instrumentara. Casi mil millones de pesos adicionales de salarios tampoco están documentados. O sea, lo que sabemos por ahora es que ese dinero, o se despilfarró o se lo llevó el viento o se usó también para otros fines.

Las tres grandes obras de López Obrador también pasaron agua. La refinería de Dos Bocas, en la cual ha puesto toda su energía y desmantelado la reforma energética de Peña Nieto para satisfacer sus sueños y convicciones, reprobó en su construcción, porque la Secretaría de Energía omitió cuantificar el gasto de supervisión de obras, de impacto ambiental, y los beneficios que traería como negocio, que no fueron identificados con base en los ingresos de gasolina y diésel. El Tren Maya, producto de una vieja idea de sus años mozos, presentó inconsistencias por 135 millones de pesos que no aclaró Fonatur en su momento, y tuvo un incremento en el costo original de 16%, por lo cual no sólo está costando a los mexicanos más de 161 mil millones de pesos, sino que se encuentra en el límite de ser un proyecto rentable y, como apunta el caso del Aero-

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
23/02/2021	NACIONAL, POLÍTICA Y SOCIEDAD	32

puerto Felipe Ángeles, una obra más cuya receta salió peor que la enfermedad.

El Aeropuerto Felipe Ángeles, que se está construyendo en Santa Lucía, carece de una estrategia integral de transporte y de interconexión. La Auditoría emitió 15 recomendaciones sobre esta obra, cuya fallida planeación llevará a un costo mayor de lo calculado –hasta 2019 el incremento era de 231%–, si no se atiende lo planteado. El nuevo aeropuerto costará a los contribuyentes lo que nunca nos imaginábamos. Si el aeropuerto en Texcoco se iba a autofinanciar con los impuestos de tráfico aéreo y lo pagarían los usuarios, el de Santa Lucía lo pagaremos todos, incluido el 70% del total del voto de la consulta *patito* para cancelarlo, que lo dieron los chiapanecos, quienes apoyaron el fin de esa obra que, ahora sabemos, costó tres veces más de lo que López Obrador había dicho, y cerca de 45 mil millones de pesos más de lo que iba a costar Texcoco. Tirarlo a la basura, queda ahora claro, fue un tiro en los dos pies.

La metáfora de lo que representó ese primer año de gobierno lopezobradorista la da la secretaria de la Función Pública, Irma Eréndira Sandoval, presunta responsable de la transparencia de un gobierno que es oscuro, y que ordenó que no se diera información, que no hubiera comunicación con los auditores y que no les entregaran informes. Sandoval es la síntesis de lo que pasa en este gobierno, que se llenan la boca de lucha contra la corrupción, quizá para esconder la suya propia.



MILENIO

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
23/02/2021	POLÍTICA	7

EL ASALTO
A LA RAZÓN

CARLOS
MARÍN

cmarin@milenio.com



Descalificar en lugar de aclarar

Aunque son muchas las observaciones de la Auditoría Superior de la Federación que ponen en entredicho la transparencia y honradez de la 4T, las “resistencias” a ser fiscalizada que opuso la Secretaría de la Función Pública ilustran la prepotencia del máximo Poder, pues llegó al extremo de impedir el acceso de los auditores a sus instalaciones y archivos; “sus servidores públicos se negaron a comparecer ante la ASF” y no entregaron información de un “expediente de investigación integrado por presuntas anomalías e incongruencias en el estado patrimonial de un líder sindical, argumentando que no contaba con dicha información”.

Grave la revelación (entre muchas otras) de que el caprichoso cambio de lugar del nuevo aeropuerto internacional puede significar un colosal, pero discutible daño patrimonial a la nación, alarma la cerrazón de un despacho presidencial a la revisión de sus manejos.

(So pretexto de ahorrar y la insensata embestida contra instituciones autónomas, Función Pública es la dependencia sugerida por el presidente López Obrador para que absorba las funciones del Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales, por fortuna todavía vivo).

Sobre la tercera entrega de la Cuenta Pública 2019 de la ASF que encabeza David Colmenares y donde se refleja opacidad gubernamental y una desastrosa gestión del gasto federal, AMLO declaró ayer:

“Exageran, están mal sus datos. Yo tengo otros datos y se va a informar aquí. Ojalá y lo hagan ellos, los de la Auditoría Superior de la Federación, porque

le están dando mal la información a nuestros adversarios y yo creo que no deben de prestarse a esas campañas...”.

En realidad nada lo obliga personalmente a “informar aquí” (las mañaneras del salón de la Tesorería en Palacio Nacional) sobre las observaciones de la ASF. Son sus dependencias las obligadas a aclarar las cuentas bajo sospecha y la Función Pública debe someterse al escrutinio de la instancia creada ex profeso por la Cámara de Diputados, misma que jamás le da bien o “mal” su información a ningún “adversario” sino a la sociedad mexicana (incluidos los afectos y desafectos del régimen lopezobradorista).

Su respuesta la remató con la promesa de que “vamos a aclarar”, siempre y cuando “antes de que aclaremos nosotros, aclare la Auditoría”.

Tampoco procede. Quienes tienen que aclarar son los despachos presidenciales. Las “observaciones” de la ASF suelen ser aclaradas en un alto porcentaje, así que no debiera ocuparse y menos preocuparse, a menos que no se puedan responder señalamientos tan deshonorosos como los de multimillonarias cuentas opacas en las obras del aeropuerto de Santa Lucía, el Tren Maya, el Corredor del Istmo de Tehuantepec y la refinería de Dos Bocas, así como en los programas sociales emblemáticos *Pensión para Adultos Mayores*, *Jóvenes Construyendo el Futuro*, *Becas para el Bienestar*, *Crédito Ganadero* y *Sembrando Vida*.

La Auditoría Superior jamás le da bien o “mal” su información a ningún “adversario”